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DE LA DIRECTORA

Mujer y Poder es una revista mensual que circula primordialmente por suscripciones. Su línea editorial de análisis político carece de tendencias partidistas y 
procura la justicia social, la equidad de género y la participación ciudadana. Mujer y Poder es, además, un foro abierto para la manifestación de toda clase de 
ideas, sugerencias y denuncias ciudadanas de tal manera que las mismas incidan en las decisiones de los gobernantes. Este espacio está expedito sin más limite 
que el respeto  a la vida privada de las personas, a la moral y a las buenas costumbres. Mujer y Poder carece de censura previa y los textos son responsabilidad 
exclusiva de los articulistas.

Natalia Vidales de Bitterlin
Directora General

Caprichos del 
Presidente

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
gobierna a base de caprichos, eso ya lo 
sabemos. 

Y también ya nos mostró que no se detiene ante 
nada en pos  de lo que le venga en gana –incluso 
en contra de la ley que debería ser su límite y a la 
cual están sujetas, primordialmente, las autoridades, 
precisamente porque son ellas las que las dictan. 

La semana pasada, el Senado le dijo NO a su deseo 
de continuar con la militarización del país hasta 
el 2028, cuando los legisladores de la oposición 
desecharon esa pretensión más que riesgosa para 
el respeto a los derechos humanos en nuestro país.    

La oposición ganó y aunque con muy ajustada 
votación, lograron detener su iniciativa de control 
militar. Pero ello no significa el triunfo pues 
el  peligro está latente cuando López Obrador dijo 
en su “mañanera” que insistirà una y otra vez hasta 
que logre su objetivo.  

Y la pregunta surge: ¿Qué quiere decir con esto 

el presidente?, ¿Qué buscará doblegar a base de 
amenazas a los legisladores opositores?, ¿Qué buscará 
comprar o chantajear a quien se pueda o se deje?   

Mal, muy mal hace el mandatario en no respetar 
la decisión del Senado pretendiendo corromper 
a quien no acate sus caprichos, como sucedió 
recientemente con el cuestionado líder del PRI y 
legislador, a quien se le perdonó ser desaforado y 
enviado a prisión a cambio del voto de los suyos 
a favor de la iniciativa. A AMLO no le alcanzó para 
que fuera aprobada, pero ya mostró el camino que 
seguirá para conseguirlo. 

Por ello, los legisladores y la sociedad civil en 
general, debemos estar atentas al señalamiento de 
cualquier anomalía entre los legisladores. No hay 
que cantar victoria todavía porque el triunfo no es 
definitivo.  Hay que estar muy alertas. 

La fiera -domada por lo pronto- nos dio un 
respiro, pero no está vencida del todo y planea 
atacar de nuevo, así que  no debe encontrarnos 
desprevenidos.
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QUÉ HAY DE NUEVO?¿
La Conservadora Giorgia Meloni  
es la Nueva Mandataria de Italia
Como un nuevo aire -fresco y venturoso- fue 

recibida en el mundo con valores el triunfo 
de Giorgia Meloni  como la Primera Ministra 

de Italia. 

Luego de que en otras partes de mundo están 
pululando regímenes populistas, demagogos 
y dictatoriales (como en México YSQ), que han 
atraído a electores ciertamente decepcionados  
por el neoliberalismo -ubicado en el otro extremo 
de la política y que deja,  inmisericorde a las libres 
fuerzas del mercado y de la especulación la vida 
de los pueblos- es un alivio que en Italia haya 
triunfado una posición intermedia -ni tanto que 
queme al santo, ni tanto que no lo alumbre, para 
decirlo en términos comunes. 

En efecto, la coalición encabezada por el partido 
Hermanos de Italia -un nombre ya de por sí 
inspirador- junto a La Liga y Forza Italia triunfó 
en los comicios del pasado domingo 25 de 
septiembre, derrotando a los partidos de falso 
tono socialista, y serán quienes dirijan al país los 
próximos  cinco años. 

Giorgia Meloni es una abierta y comprometida defensora de la vida y de la familia, y gobernará como primera ministra bajo 
el lema “Dios, Patria y Familia” -conceptos que para otros gobernantes del mundo,  así los invoquen hipócritamente en sus 
campañas para allegarse al sector tradicional de sus países, en realidad los descartan de su agenda en cuando llegan al 
mando,para sostenerse en él traicionando a quienes, de buena fe, votaron por ellos  (y que luego para sacarlos del poder es 
casi imposible).   

El triunfo de Meloni en Italia ha abarrotado las redes sociales con muestras de apoyo, y es que puede ser un ícono de las 
libertades y del respeto a las instituciones que permee en otras naciones que seguirían este ejemplo italiano. Si se quiere 
podría decirse que provocaría una reacción en cadena de reconciliación con los regímenes liberales -los cuales, ahora sí 
esperemos que hayan aprendido la lección de que si fallan, cualquier iluminado puede confundir a las multitudes para luego 
aprovecharse de ellas, porque, curiosamente suelen no resolverle los problemas a los pobres en nombre de los cuales se 
empoderan.  

En las redes, por  ejemplo el  sacerdote argentino,  Javier Olivera Ravasi,  publicó un vídeo en el que la  líder italiana protagoniza 
un discurso a favor de la familia y la cultura de la vida, rechazando cualquier ideología LGBT (lesbianas, gays, bisexuales y 
transexuales), para que les quede claro que no se continuará con esa tendencia que, en mala hora, se ha venido  apropiando  
de todo tipo de espacios –generalmente utilizando la violencia, el exhibicionismo,  las amenazas a quienes no piensen con 
ellos, y la intimidación. 

Felicidades a Giorgia Meloni de quien se espera el rescate y el ejemplo de lo mejor de las buenas costumbres y en contra 
de quienes, suponiéndose vanguardistas sociales, introducen antivalores y toda clase de bizarrismos disque culturales y 
de “avanzada”. Qué bueno que ya llegó alguien como ella por lo pronto a Italia, y esperemos que ese buen ejemplo cunda 
en Europa y en el resto del mundo -incluido México, a quien le hace mucha, pero mucha falta un gobierno que aprecie los 
valores de la gente, entre otros la solidaridad y la unidad nacional.   

Por fin una buena y grata nueva: el triunfo electoral de Giorgia Meloni  en Italia como Primera Ministra. Su 
lema “Dios, Patria Familia” conquistó el corazón -y con él el voto- de los italianos quienes, así, se ponen a la 
vanguardia en contra de los gobiernos populistas que tanto auge han tenido en los últimos años en diversas 
partes del mundo. Ese triunfo podría darle un giro a esa tendencia para regresar al camino de los valores y de 
la unidad de los ciudadanos.  
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*Mujer y Poder

En primer lugar el pueblo inglés -que reinó con juicio 
y aplomo entre tantas vicisitudes a lo largo de siete 
décadas- pero también el resto de las naciones que 

fueron testigos de su liderazgo político, moral, social y 
cultural, lamentaron profunda y sinceramente el deceso de la 
monarca del Reino Unido, Isabel II; de una mujer tan especial 
que supo ganarse el respeto y la simpatía de la comunidad 
internacional al paso de generación tras generación, en el 
ejercicio del difícil arte de representar a un país milenario 
como Inglaterra, un ícono de la historia universal.     

Como se supo de inmediato en el mundo entero, Isabel II de 
Inglaterra  falleció el pasado  jueves siete de septiembre, a 
los 96 años de edad y después de siete  décadas en el trono. 
Los hijos de la reina, incluido el heredero, su hijo Carlos de 
Gales, y sus nietos Guillermo, duque de Cambridge, y Harry, 
duque de Sussex, junto al resto de familiares y allegados, la 
acompañaron, como suele suceder en las familias ordinarias 
de todas las clases y las condiciones sociales,  durante sus 
últimos momentos en su dormitorio, con la diferencia de 
hacerlo como reina en su castillo de Balmoral, en Escocia, 
donde permanecía bajo cuidados médicos. 

Desde la víspera, el equipo de facultativos que la atendía 
había mostrado su preocupación por la salud de la monarca 
y, lamentablemente, el desenlace no se dejó esperar. 

De manera extraordinaria, los más importantes medios 
impresos del mundo le dedicaron, al menos las ocho 
columnas de sus encabezados; pero otros más, incluso -sus 
primeras páginas completas  con la foto de la monarca 
-algo de lo que no se tiene memoria. Y lo mismo ocurrió, 
desde luego en los medios digitales y en las redes sociales. 

Muerta la Reina ¡larga vida al Rey!

Desde el  momento del deceso -las 18:30, hora local de ese día  al otro lado del mundo- Carlos, el hijo mayor de la fallecida monarca, es 
ya rey del Reino Unido oficialmente, y  emitió  su primer comunicado por Twitter, expresando su dolor ante la muerte de su madre:   “La 
muerte de mi querida madre, Su Majestad la reina, es un momento de gran tristeza para mí y para todos los miembros de mi familia… 
estamos inmersos en un profundo luto por una muy querida soberana y una madre muy amada. Sé que su pérdida será profundamente 
sentida a lo largo y ancho del país, los reinos y la Mancomunidad de Naciones y por innumerables personas de todo el mundo”. 

Po otra parte,  la longevidad  de la vida de la  reina  Isabel II se tradujo en que su hijo, el ahora monarca Carlos III, llega al trono a los  
73 años de edad, por lo cual se ha conjeturado que su reinado será de “transición” para un rey, alguno de sus hijos -que procreó con la 
malograda princesa Diana- más jóvenes. A menos, claro, que heredara los genes de sus padres, el rey consorte  Felipe de Edimburgo, 
quien falleció al año pasado a los 99 años, y de su madre la reina Isabel II quien dejó de existir, ahora, a los 96.   

El puente de Londres ha caído

“London Bridge is down” -el puente de Londres ha caído- es la frase en clave que se le  comunicó, antes que a nadie fuera del palacio y 
siguiendo un estricto protocolo, a Elizabeth, Liz, Truss -la apenas electa nueva ministra del Reino Unido- mediante una llamada telefónica 
al fallecer la reina, disponiéndose todas las medidas luctuosas para los siguientes días a realizarse en el castillo de Buckingham, en Londres. 

Obituarios

Y, desde luego, los obituarios -emitidos al mundo entero con la velocidad digital actual- no se hicieron, ni un segundo más, esperar: 
Isabel II, última reina del Imperio y primera de la cultura pop -editorializó el Diario Español.

“Fue un icono de la cultura popular. Su rostro es el más famoso de la historia y nunca una mujer tuvo tanto poder, aunque los problemas 
en su familia estuvieron a punto de acabar con su dinastía” -que no con la monarquía constitucional, la cual, con todo y las críticas 
por obsoleta, todo indica que continuará, aunque sin duda habrán de hacérseles algunas actualizaciones, pero sin perder sus rasgos 
esenciales de conservadurismo que provienen desde los orígenes del pueblo inglés cuya cultura se remonta a mil años de historia.   

Todo el poder y la fortuna de la reina

Con Isabel II muere uno de los personajes más extraordinarios de todos los tiempos. Ningúnmonarca había permanecido tanto 
tiempo en el trono. Durante su reinado, fueron elegidos 13 presidentes de los Estados Unidos y siete papas. Y nunca antes una mujer 
había acumulado y ejercido tanto poder.

PORTADA

 Isabel II, Reina de Inglaterra, 
Descansa en Paz

03

Con la clave “ El puente de Londres ha caído” se dio a conocer oficialmente el deceso de la monarca 
del Reino Unido, Isabel II. A los 96 años venció al Covid, pero no fue posible superar complicaciones 
posteriores, ya propias de su edad. La sucede en el trono su hijo Carlos III, ex esposo  de la entrañable 
y ya finada Lady D, y vuelto a casar con quien es hoy la reina consorte y amante de toda su vida, 
Camila, no del todo grata al pueblo inglés. 
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Su fortuna personal, además, y cuyos beneficiarios están por darse a 
conocer, es una de las más grandes del mundo, luego de haber  reinado 
tanto  en su país, como en las 16 naciones de la llamada Commonwealth 
(mancomunidad de países, algunos de ellos otrora colonias súbditas de la 
corona inglesa), incluidos Canadá y Australia. Además, fue líder de la Iglesia 
de Inglaterra. Y, por encima de todo, mantuvo a flote una de las monarquías 
más antiguas del mundo, con más, como lo señalamos,  de 1.000 años de 
tradición a sus espaldas.

Y, desde luego, el mensaje de la nueva premier, Liz Truss: “El fallecimiento 
de su Majestad la Reina de Inglaterra ha sido un golpe para la nación y para 
el mundo”. 

Truss, quien  recibió la bendición de la monarca apenas el martes previo a su 
fallecimiento, recordó que “el país ha crecido y florecido bajo su reinado”.

Asimismo hizo un repaso a su historia rememorando cómo accedió al trono 
tras las II Guerra Mundial, defendió el desarrollo de la Commonwealth, 
pasando de siete países a una familia de 55 en todos los continentes del 
mundo. 

“Ahora somos una nación moderna, próspera y dinámica. Isabel II nos 
proporcionó estabilidad y la fortaleza que necesitábamos. Ha sido el 
espíritu mismo de Gran Bretaña y ese espíritu perdurará por siempre. 

Fue amada y admirada por los ciudadanos del Reino Unido y del mundo. Ha sido una inspiración personal para mí y para muchos 
británicos. Su devoción al deber ha sido un ejemplo para todos nosotros”, señaló.   

Su vida… su legado

La reina, con todo y sus 96 años, seguía con su determinación de llevar a cabo sus tareas, entre ellas la última e importantísima de 
nombrar -a Liz Truss- como su  decimoquinta Primer Ministra, y la tercera mujer en alcanzar ese puesto. Durante su vida visitó  más de 
cien países y llegó a las vidas de millones de personas por todo el mundo, como embajadora de su patria y siempre con un mensaje 
de paz y de concordia entre las naciones.  

“En los sucesivos tristes días que tenemos por delante -agregó la premier tras 
anunciar el deceso- nos uniremos con nuestros amigos en el Reino Unido, la 
Commonwealth y el mundo para celebrar su extraordinaria vida de servicio”. 

Y concluyó:  “Es un día de una gran pérdida pero la reina Isabel II deja un gran 
legado, hoy la corona pasa tal y como ha hecho desde hace más de mil años 
a nuestro nuevo monarca, a nuestro Rey Carlos III”.

Con esas palabras, la nueva primera ministro dejó en el olvido sus antiguas 
demandas de dar por terminada la monarquía en su país. 

Anuncio de la BBC

La BBC es el principal altavoz de la Casa Real Británica -y una de las agencias 
noticiosas más importantes del mundo- y  es, como lo fue ahora, la encargada 
de comunicar las informaciones más importantes sobre la familia real y tratar 
los asuntos relevantes que afectan a la Corona, sobre todo en este punto de 
la historia.

En efecto, tras el inusitado comunicado de los médicos del palacio de 
Buckingham tan solo un par de días previos al deceso habían mostrando su 
preocupación por el estado de salud de la reina -lo cual presagiaba un próximo desenlace- y, enseguida la BBC anunció  la suspensión 
de su programación y que sus presentadores se prepararan para vestir de negro, todo lo cual auguró el final de los días de la reina. 

Y así fue: a las 19:30 horas, la cuenta oficial de la Familia Real británica anunciaba la muerte de la soberana a los 96 años tras siete 
décadas en el trono. Y solo unos minutos después, además, la BBC informaba oficialmente sobre el deceso de la monarca.

“Hace apenas unos minutos, el palacio de Buckingham ha anunciado la muerte de su majestad la reina Isabell II. El palacio ha publicado 
un comunicado en el que dice que la reina ha muerto de forma pacífica en Balmoral esta tarde. El Rey -heredero al trono, Carlos III- y la 

Reina Consorte se quedarán  ahí esta noche y regresarán a Londres 
mañana”, anunció  la cadena de radio, prensa  y TV, ya rumbo a los 
preparativos de las exequias. 

De inmediato y en los días siguientes, el protocolo fúnebre de 
estado en el Reino Unido, mantuvo una cobertura extraordinaria 
en el  mundo entero, tal vez nunca vista.   

Las exequias reales

Finalmente la reina fue sepultada  el lunes 19 -luego de 12 días 
de eventos y preparaciones- en medio de muestras de tristeza y 
dolor  tras una impresionante y fastuosa ceremonia  seguida en los 
medios por millones de personas del mundo entero. 

La monarca fue inhumada en el memorial a Jorge VI, un anexo de 
la denominada Capilla de San Jorge, junto a sus padres, su hermana 
Margarita, y a donde será trasladado su difunto esposo Felipe de 
Edimburgo. 

La princesa Ana -única hija de la Reina Isabel II- observa el féretro de su madre 
en el último adiós  rumbo a su sepultura en la capilla de San Jorge del Castillo 
de Windsor. Todo indica que Ana será el principal apoyo para su hermano, el  
nuevo rey Carlos III, quien llega al trono en medio de una discusión  sobre su 
persona y sobre la crisis de la  viabilidad de la monarquía constitucional en 
el Reino Unido.  

México presente en el palacio de Buckingham
La ceremonia luctuosa del lunes,ya fuera del palacio de Buckingham, fue, 
durante el recorrido de la carroza, “exclusiva” para los ciudadanos  ingleses, 
y al interior de la capilla en sesión solemne  solo para los miembros de la 
familia real, invitados especiales y, desde luego, dirigida  por los oficiantes 
anglicanos, quienes con el fondo del coro de la iglesia -que generó un 
espectáculo fantástico- le rindieron un último tributo a la reina Isabel. 

Y, por otra parte, la recepción de los dignatarios de otros países, entre 
ellos el Presidente de los EU Joe Biden y Emmanuel Macrón de Francia, 
así como cientos de mandatarios de los cinco continentes, fue el domingo 
previo en Buckingham donde acudieron a presentar sus respetos.Pero 
hubo mandatarios excluidos, entre ellos Vladimir Putin de Rusia y Nicolás 
Maduro, de Venezuela, razón por la cual – se especula, el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, no acudió porque, como lo señaló en 
la pasada  Cumbre de las Américas, si no van todos, él no acude. Pero sí envió 
como su representante al canciller Marcelo Ebrard.

El expresidente Peña Nieto, fue el último -de cinco presidentes de México- en reunirse, el 2015, con la reina Isabel II, durante una visita de estado al Reino Unido. En la foto aparecen también Angélica Rivera, entonces esposa del mandatario  mexicano, y Felipe de Edimburgo, el rey consorte.
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Lo anterior, luego de un recorrido de la carroza con su féretro por decenas de kilómetros, hasta los suburbios  de Londres en que se 
encuentra el Castillo de Windsor, sede de la capilla de San Jorge.  El convoy de acompañamiento del carruaje fúnebre fue flanqueado 
a lo largo de la ruta por decenas de miles de residentes y visitantes que le rindieron a la monarca más longeva del pueblo inglés, un  
homenaje póstumo a su paso, ocupando el memorial los primeros lugares en los medios y la cobertura informativa tal vez jamás vista 
en un evento de esta categoría -y de muchas otras. 

En las escenas difundidas se vio a muchas mujeres “súbditas” de la reina hacer la tradicional y graciosa genuflexión al paso de la 
carroza y a los hombres inclinar la cabeza en señal de respeto -ya no tanto de sumisión como cuando el poder del rey o de la reina  
devenía de dios -y ahora de la Constitución y del Parlamento, integrado por la cámara alta de los lores, representantes de la iglesia 
anglicana y otros tantos nombrados por el rey o la reina, de acuerdo con el o la primera ministra; y la cámara de los comunes, que son 
los representantes populares electos por los ciudadanos.   

Prácticamente en todo el mundo, durante la tarde en Europa y la mañana en 
América -al igual que en los diferentes husos horarios del resto del planeta- 
los canales de televisión y las emisoras vía internet dedicaron varias horas 
de su programación a cubrir este acontecimiento que, sin duda alguna, 
no se ve todos los días ni mucho menos. Y, desde luego, la cantidad de 
comentarios y publicaciones en las redes sociales fue excepcional.

Por instrucciones de la reina Isabel II

A diferencia de otros miembros de la familia real británica, el cuerpo de Isabel 
II  no permanecerá en la cripta real situada en el subsuelo de este edificio del 
siglo XV que pese a llamarse “capilla” es una espaciosa iglesia.

En la cripta reposan actualmente los restos de Felipe, fallecido en abril de 
2021 -a los 99 años en otro ejemplo de longevidad, como el de la reina- 
pero serán trasladados hoy mismo al “memorial”, una capilla anexa al 
edificio principal, siguiendo la última voluntad de la reina.

Un breve repaso del mausoleo

Encargado por Isabel II para albergar el féretro de su padre, el rey Jorge VI, 
el memorial se acabó de construir en 1969, pero  la muerte del rey a los 56 
años, en febrero de 1952, fue tan repentina que no se había designado un 
lugar especial para sus restos -y, de hecho, Jorge VI permaneció en la cripta 
real hasta que se completó el memorial.

La cripta real alberga los restos de una larga lista de soberanos entre los 
siglos XVIII y XIX, incluido el rey Jorge III, que murió en 1820. Sin embargo, debido a la falta de espacio, se decidió construir otra 
capilla, lo que constituyó el primer cambio arquitectónico de San Jorge desde su consagración en el siglo XV. 

Ahora todos juntos

La reina Isabel II rechazó la idea de una tumba tradicional de mármol para su padre, con efigies de tamaño natural como las de los 
anteriores miembros de la familia real; así que, en su lugar, la sepultura del rey está cubierta de una sencilla losa de mármol negro, 
colocada directamente en el suelo con la inscripción “Jorge VI” -en un traslado y ceremonia final en 1969, en presencia de su viuda -la 
llamada Reina Madre-, de la reina Isabel II, su esposo el príncipe Felipe, su hermana Margarita y los cuatro hijos de la monarca, Carlos, 
Ana, Andrés y Eduardo.

Jorge VI había disfrutado de una feliz vida de familia 
con su esposa y sus dos hijas, y se refería a ellos como 
“los cuatro”. Ahora, la muerte de su hija mayor -la reina 
recién fallecida- reúne al cuarteto, ya que yacerán 
juntos en la misma tumba.

La reina madre fue enterrada en el “memorial” el 9 de 
abril de 2002 tras su muerte a los 101 años. Las cenizas 
de la princesa Margarita fueron trasladadas allí desde 
la cripta real, donde reposaban tras su muerte en 
febrero de 2002.

Es digno de mencionarse -finalmente- que la avanzada 
edad de la reina no tuvo el efecto de confortar ni a sus 
deudos ni a los ciudadanos -que tanto lamentaron 
su partida- por el hecho natural e incluso ante su 
esperado deceso, luego de casi un siglo de existencia 
y el lógico deterioro físico; lo cual sin duda se debe a la 
estima y el afecto  que a lo largo de tantos años se fue 
profundizando, sumado al sentimiento de que llegó a 
considerársela integrante de las familias inglesas -es la 
abuela de todos, llegó a decirse-, como un ícono de la 
unidad nacional y ejemplo de entereza, así como una 
siempre digna representante oficial del pueblo inglés 
ante el resto del mundo.

Descanse en paz tan increíble mujer  que supo cautivar 
a millones de personas no solo de su pueblo, sino de 
tantas otras naciones, así como de la comunidad y las 
organizaciones internacionales en materia política, 
social y cultural. 

Con Cinco presidentes de México
Durante su extenso reinado, Isabel II se reunió con cinco presidentes de nuestro país. 
El primero fue Luis Echeverría, durante, precisamente, la primera visita de la reina 
a México, en 1975, durante la cual recibió un grandioso homenaje en el zócalo de 
la capital, y desfiló por diversas calles de la ciudad y viajó a varias ciudades siendo 
vitoreada en todas ellas. 
Enseguida, en 1983, Miguel de la Madrid  y su esposa, Paloma Cordero, la recibieron  
en Acapulco, donde se le ofreció un banquete en su honor, y paseó por el puerto para 
sorpresa de propios y extraños.
Ya en el nuevo milenio, el  2002, el expresidente Vicente Fox  fue el primero que viajó 
hasta Reino Unido para encontrarse con la reina Isabel II y lo hizo acompañado de sus 
hijos Paulina y Rodrigo, así como su esposa, Martha Sahagún,  
Posteriormente, en marzo de 2009, Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala  
igualmente viajaron al Reino Unido para reunirse con la reina Isabel II. En aquel 
entonces los acompaño una delegación mexicana conformada por Valentín Díez 
Morodo, Armando Paredes, Claudio X. González, así como la multimillonaria María 
Asunción Aramburuzabala.
Y, finalmente, Peña Nieto fue el último de los presidentes de México en conocer a la 
reina. En marzo de 2015, el exmandatario hizo una visita de Estado a Reino Unido, en la 
que estuvo acompañado de su entonces esposa, Angélica Rivera.
De los cinco, dos de ellos faltaron al riguroso protocolo real: uno, cuando Vicente Fox, 
llamó “mi Reina” a la monarca inglesa; y dos, cuando Peña Nieto la tomó del hombro 
como  para encaminarla por fuera del palacio de  Buckingham. 
Sin embargo, si a alguien le sirve de consuelo, siendo presidente de los EU, Donald 
Trump, se adelantó al paso de la reina Isabel dándole la espalda como si nada, durante 
un recorrido por los pasillos  del palacio real.   

En 1975 la reina Isabel visitó México por primera vez, durante el gobierno 
de Luis Echeverría, recibiendo un apoteótico homenaje en el zócalo 
capitalino, desfiló por varias calles de la ciudad siendo vitoreada por 
cientos de miles que formaron una valla a su paso. Posteriormente, en 
1983, regresó a nuestro país y visitó Acapulco para el asombro de propios 
y extraños.   
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Llamado a salvar el
sistema democrático: 

INE
*Sara Lovera

Los acontecimientos de la semana 
pasada son aterradores. La “filtración” 
del caso Ayotzinapa nos puso los 

pelos de punta. Mostró la crueldad de 
ciertos sectores de nuestra sociedad 
política y militar. Son hechos que obligan a 
reflexionar sobre la crisis de gobernabilidad, 
la democracia cotidiana y electoral, la 
igualdad y la exclusión. Lo más lamentable 
es constatar hasta dónde hemos llegado en 
una sociedad en la que son ejecutados actos 
de esa humanidad.

La clase política, mientras todo eso sucede, 
sigue empecinada en sus juegos de poder, 
cuyo único objetivo es retener ese poder, 
sin importarle para nada la vida y la gente. 
Ningún peligro es peor que excluir a la 
ciudadanía. Sin ciudadanía, ¿qué nos queda?

La narrativa desde el poder nos llama a 
pensar, a cuestionar como se desautoriza la 
crítica y el pensamiento. Es hora de mirar más 
hondo, recuperar los caminos truncados, 
esos, los de un puñado de mexicanos y 
mexicanas que mantuvieron durante años 
expectativas democráticas, para escalar 
contra los modos autoritarios y patriarcales 
en que se funda la opresión de las mujeres y 
la exclusión. ¿Hay otra manera que no sea el 
sistema electoral y la democrática?

Me queda claro que lo que las mujeres 
anotamos como avances: la paridad, por 
ejemplo, estuvieron acompañados por 
profundos retrocesos, en humanidad, 
democracia y justicia.

La semana me dejó un sabor de boca 
pavoroso. Escuché todas las justificaciones 
posibles para militarizar en definitiva el 
sistema de gobierno. La investigación de 
la Comisión para la Verdad y el Acceso a la 
Justicia del Caso Ayotzinapa me desgarró. La 
simulación sobre la igualdad materializada 
en la pérdida de 30 mil millones de pesos 
para el “avance de las mujeres” me tiene 
desarmada.

Mientras, se ahogan en el silencio las voces 
de las madres de Ayotizinapa, de las y los 
desaparecidos y las víctimas mortales, del 
feminicidio, de las crecientes cifras del 

homicidio… De todas las maldades que nos 
acosan.

La llegada a la transformación verdadera 
no parece ser la paridad; en cambio, invita 
a trabajar, de nuevo, por la necesaria 
mutación política, aunque no conocemos ni 
vislumbramos los caminos. Hoy todo sugiere 
una larga y pesada noche oscura.

De ahí la importancia de la Cumbre Global 
de la Democracia Electoral, llevada a cabo 
del 20 al 22 de septiembre, que tuvo como 
anfitrión al Instituto Nacional Electoral (INE), 
donde se hizo un análisis exhaustivo de 
los nuevos retos y riesgos que enfrentan 
las democracias representativas; incluidos, 
los afanes de las mujeres, la mitad de la 
población mundial.

Ese análisis reconoció que el crimen 
organizado se ha convertido en un factor 
disruptivo que atenta contra las libertades 
ciudadanas y el ejercicio de los derechos 
políticos, los que no se reducen a la operación 
exclusiva de los partidos políticos, sino de la 
ciudadanía organizada.

Tenemos que volver a discutir el significado 
del sistema democrático, garante de la 
inclusión y el respeto a las ideas, medio 
para garantizar los derechos políticos y 
humanos de todas y todos, de los diferentes 
grupos sociales: jóvenes, infancias, minorías 
marginadas, indígenas, migrantes, las 
personas con discapacidad, las comunidades 
de la diversidad sexual…

Cómo redirigir -como dijeron organismos 
internacionales y autoridades electorales- 
un camino capaz de construir alianzas 
para defender y detener el deterioro de 
la integridad electoral, el acoso de sus 
autoridades y desaparecer el uso de la 
polarización como estrategia política, tal 
como dijo el consejero presidente del INE, 
Lorenzo Córdova Vianello ¿Cómo? Para 
detener el horror y la descomposición, esa 
del crimen y la muerte. Veremos…

*Periodista, directora del portal informativo 
SemMéxico.mx
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¿Así…? o ¿más claro?

*Jorge Barreto Ruiz

“Protesto guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes que de ella emanen, 
y desempeñar leal y patrióticamente el cargo de Presidente de la República que el pueblo me ha conferido, mirando en 
todo por el bien y prosperidad de la Unión; y si así no lo hiciere que la Nación me lo demande.”

Es urgente y  necesario recordar al presidente en turno su juramento formal, simbólico y que representa la aceptación de la 
responsabilidad como primer mandatario de la nación ante los mexicanos, ya que, de acuerdo a sus acciones y decisiones 
personales, se le ha olvidado.

Para nuestro presidente en turno los compromisos aceptados en la toma de posesión de su cargo, son letra muerta, en 
actitudes ya peligrosas por violaciones a la ley con la mayor impunidad. 

En lugar de ponderar los éxitos de nuestro presidente y el avance tecnológico, en salud y en progreso que desearíamos tener, 
tenemos que resaltar los hechos que están dañando al país o las situaciones que en lugar de provocar el progreso y bienestar 
del país, provocan un retroceso y frustración de desperdiciar las inmensas posibilidades que tenemos en Mexico al seguir 
forjando más violaciones constitucionales diariamente.

Le volvemos a recordar el artículo 35 de la Constitución, en su reiterado intento de proponer una encuesta sobre seguridad, 
que ya la da por programada.

El artículo tercero es claro y dice que no podrán ser objeto de consulta popular la restricción de los derechos humanos 
reconocidos por esta Constitución y en los tratados internacionales de los que el Estado Mexicano sea parte, ni las garantías 
para su protección; los principios consagrados en el artículo 40 de la misma; la permanencia o continuidad en el cargo de 
los servidores públicos de elección popular; la materia electoral; el sistema financiero, ingresos, gastos y el Presupuesto de 
Egresos de la Federación; las obras de infraestructura en ejecución; la seguridad nacional y la organización, funcionamiento 
y disciplina de la Fuerza Armada permanente. 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación resolverá, previo a la convocatoria que realice el Congreso de la Unión, sobre la 
constitucionalidad de la materia de la consulta. 

Se manifiesta claramente la prohibición de la necedad de la 
encuesta que está promoviendo el presidente.

¿Así…? o ¿más claro? 

TELESCOPIO POLITICO 

Con citas textuales y la ley “en la mano”,  aquí el autor documenta las graves violaciones del presidente a su juramento de cumplir y de hacer cumplir La Constitución “..y las leyes que de ella 
emanan”.  En vez de estar aplaudiendo lo que pudo lograrse en este gobierno, lo estamos lamentando. Qué pena.

*Jorge Barreto Ruiz. Observador ciudadano, constructor de 
profesión Tijuanense desde 1969. Correo: jbarreto.bc@hotmail.com
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VIDA PLURAL

*Francisco Casanova 

Después de enumerar una serie de acciones y de actos 
de gobierno que perfilan a Sonora hacia un desarrollo 
integral con rumbo social y económico a la vez, el 

gobernador del estado, Alfonso Durazo, afirmó que “aquí en 
Sonora podemos decir, sin aspavientos, que hemos separado 
al poder político del poder económico”.

  Así respondió el Gobernador r a la pregunta en su conferencia 
de prensa: ¿Qué reflexión puede expresar usted a las y los 
sonorenses sobre la afirmación del presidente AMLO, en su 
Cuarto Informe de Gobierno, en el sentido de que “la oligarquía 
ya no domina en México”?

Y, entonces, Durazo expresó: “A mí me conmovió una vez que el 
Presidente comentó que el origen de ese postulado de Morena 
se lo recomendó un trabajador del campo en San Quintín, 
BC, quien le dijo: -Oiga candidato, así como Juárez separó la 
Iglesia del Estado, hay que separar el poder político del poder 
económico”. 

“Y creo que eso lo ha logrado a plenitud el Presidente López 
Obrador a nivel nacional”, subrayó el gobernador Durazo.

“Y es por eso que yo le doy tanta relevancia a nivel estatal”, 
agregó. 

“Porque aquí -en Sonora- podemos decir, sin aspavientos 
que -también- hemos separado al poder político del poder 
económico”.

Y, ahora, explicó Durazo, a diferencia de sexenios anteriores: 
“aquí las decisiones del gobierno de Sonora están subordinadas 
exclusivamente al interés general. Y ya nunca, y espero que 
jamás, vuelvan a estar subordinadas a intereses de poder 
político o económico”, subrayó al recordar a los gobiernos del 
viejo régimen.

Y, aseguró el mandatario,  que ya no hay grupos de poder que 
tengan alguna influencia en el gobierno del estado”.

Al  tocar  otros temas recordó que son muchas las necesidades 
por resolver “a los que -en Sonora- nunca les ha tocado nada”; 
entre estas, el pésimo transporte público que hay en todas 

El Poder Político Está Separado 
del Poder Económico en Sonora: 

Alfonso Durazo

*Francisco Casanova Hernández. Periodista; Ex Candidato 
al gobierno de Sonora en las elecciones del 2009 por el 
Partido Socialdemócrata, PSD y Asociado Fundador de 

la Organización Social Comunidades al Desarrollo A.C.
Correo: casanovafco@hotmail.com

La separación del poder público del poder económico es -escribe aquí el autor, Francisco Casanova- 
una realidad en México y también aquí en Sonora con la gubernatura de Alfonso Durazo. De ahí que 
sea posible, sin esas ataduras, el progreso del estado a favor de los que menos tienen.     

las ciudades, la falta  de una  vivienda digna para miles de 
sonorense y la inseguridad pública que afecta la tranquilidad 
del estado, mencionó en su conferencia de prensa, sin dejar 
de lado el plan -a 30 años- para distribuir mejor de agua para 
consumo humano y en la industria, así como para proteger a la 
población de las intensas lluvias.

Reconocimiento al Presidente AMLO; a nadie se le reprime 
ni se le intimida

Sin ánimo apologético, nosotros  calificaríamos  al presidente 
AMLO con el cien por ciento, por todo lo que le ha dado a 
Sonora en estos tiempos de transformación, incluso antes de 
que fuera gobernador, respondió Alfonso Durazo, al recordar 
que aquí, en el cierre de su campaña en la plaza Emiliana de 
Zubeldía, él se comprometió a que Sonora se convirtiera en el 
primer estado a nivel nacional en el manejo de energías limpias, 
tal y como lo está cumpliendo ahora con la construcción de la 
gran planta de paneles solares de Puerto Peñasco y otras cinco  
más en los municipios de la sierra. Pero también reconoció su 
compromiso con la honestidad y sensibilidad al empujar los 
programas sociales de su gobierno, con especial atención a los 
pobres. Pero sobre todo por su combate a la corrupción, con el 
compromiso de desaparecerla por completo del sector público 
-como consecuencia del sector privado-. Antes la corrupción 
era plenamente aceptada en la vida diaria, tenía carta de 
naturalización y ahora eso no sucede ni en el gobierno federal 
ni en mi gobierno, expresó Durazo. También es un hecho que 
nadie se siente intimidado y a nadie se le reprime. Y reconozco 
–agregó- el respeto de AMLO a todos los partidos  políticos a 
pesar de las diferencias.

Ni Jorge (Taddei)  ni yo, metimos las manos

Pablo Taddei -señala el gobernador- es un joven al que el 
presidente López Obrador conoce muy bien “desde que 
estábamos en el movimiento aquí en Sonora y ahí lo vio varias 
veces arrastrando el lápiz a él y a su hermana -Celeste- . El es 
un joven comprometido socialmente, de principios y honesto. 
Pero también tiene formación académica y universitaria. Cuenta 
con maestría y ahora está a punto de terminar su doctorado 
en Harvard, en energías renovables. Y ni Jorge (Taddei) ni yo 
metimos las manos en su nombramiento. Pero además es 
sonorense. Y qué mejor, que él sea el primer director de Litio 
Mx, expresó Durazo. Imagínense la facilidad en el gobierno de 
Sonora entenderse con Pablo Taddei. Yo estoy muy satisfecho 
con esta decisión del Presidente, subrayó el gobernador. El caso 
Pablo Taddei es un tema de honestidad y  de preparación.
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POLÍTIC@S EN ACCIÓN...                     POLÍTIC@S EN ACCIÓN...                     POLÍTIC@S EN ACCIÓN... 

Luego de su primer informe de resultados, el presimuni de la capital de Sonora, Antonio, Toño, Astiazarán  aseguró que las 
condiciones ya están ya listas para, de aquí al próximo año, relanzar a Hermosillo –así como para convertirlo en una ciudad 
autosustentable aprovechando la energía solar.

De hecho ya en su informe se refirió a la adquisición de un lote de 220 auto 
patrullas eléctricas -recargables en centros de suministro a base de paneles 
solares- inédito a nivel mundial, así como a la financiación de dichos paneles   
también para  vivienda  y  comercios y, desde luego, en los edificios públicos del 
Ayuntamiento. Todo lo cual ya está funcionando.

Las vistosas y silenciosas auto patrullas eléctricas le dan un toque de modernidad 
a Hermosillo, con todo y el gran deterioro de las calles citadinas por los baches 
provocados por las extraordinarias lluvias de la temporada, pero las cuadrillas de 
reparación y la inversión en la reconstrucción total en los cruceros y vialidades 
más afectadas avistan que, efectivamente, el problema se resolverá.  Lo cual es  
una condición sine qua non para que, como todos los hermosillenses  lo desean, 
la ciudad vuelva, como alguna vez lo fue, el ejemplo y la capital del noroeste de 
México. Que así sea.

El alcalde Antonio, Toño, Astiazarán 
relanzará a Hermosillo

“Me seguirán viendo día y noche en los barrios y colonias de 
Hermosillo”, dijo el alcalde de Hermosillo, Sonora, Antonio,  
Toño, Astiazarán, durante su primer informe de resultados, el 
pasado 13 de septiembre. Y, enseguida anunció un segundo año 
de trabajo en que se logrará relanzar a la capital del estado. 

Si Usted vio a la jefa de la CDMX y “puntera” -según esto- en la carrera presidencial rumbo al 2024 en la TV o en las redes 
sociales, el pasado 28 y 29 de septiembre, afirmar que el caso del señor Daniel Tabe -padre del alcalde panista  de la 
municipalidad Miguel Hidalgo de la propia capital- es, “en el fondo un clasismo que caracteriza al PAN, racismo, clasismo, 
privilegios, soberbia, uso de violencia”, coincidirá en que ya tomó la estafeta del presidente para continuar con esa retórica en 
contra de los enemigos de México y demás entelequias que dividen a los mexicanos en buenos y malos.  

Pero no solo eso: utiliza, por primera vez, las pausas al hablar y los modales de AMLO, para que no haya duda de su  lealtad y 
no vaya a ser que el presidente cambie de delfín rumbo a la sucesión del 2024.

Resulta que al presentarse los inspectores de la ciudad para clausurarle al señor Tabe un restaurante de su propiedad,  
reaccionó amenazándolos  con tamaño cuchillo, cuando es lo que miles de comerciantes, ya hartos de los abusos,  quisieran 
hacer cuando son “visitados” por los corruptos  inspectores. Según esto el local -que, como se vio en la TV, está bien instalado 
e incluso es de primera categoría- operaba con deficiencias, pero en realidad la orden era clausurarlo como parte de las 
represalias de la 4T en contra de quienes ganaron, desde la oposición, la mitad de las alcaldías el año pasado -yendo en 
contra incluso de sus familiares, como en este caso.  

La jefa capitalina abundó llamando “prepotente” al comerciante, revirtiendo el hecho del acto prepotente de la  autoridad al 
ordenarse cerrar un negocio por consigna política aprovechando la menor infracción del local. Y, sin venir al caso, AMLO la 

secundó al día siguiente respecto del clasismo que señaló la Sheinbaum, 
diciendo que “los nacos estamos de moda” -sin que en el video de lo 
sucedido se vea que el comerciante -por cierto de la tercera edad- los 
haya calificado como tales, ni nada por el estilo; resultando en realidad 
un prejuicio de ella y del presidente en contra de quien, suponen, por ser 
el padre de un político del PAN, es un clasista.  

Las redes están divididas sobre ese sucedido, pero con notoria inclinación 
a favor del señor Tabe, porque es obvio el abuso de que fue víctima al 
cerrársele su negocio sin aviso previo, lo cual da tal coraje que dan ganas 
de “matar” a los inspectores. Para muchos en las redes, de  hecho, el señor 
es un héroe, una especie de Juan Sin Miedo o un Chapulín Colorado.           

Claudia Sheinbaum “apura” el paso al 2024

Si Claudia Sheinbaum ya está diciendo entelequias sobre el clasismo de los 
enemigos de México, e incitando a la división de los mexicanos igual que  
AMLO, e incluso hablando pausado  como AMLO,  y con gestos parecidos a los 
de AMLO, entonces está claro que gobernará como AMLO.  
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Un Presidente 
Normal Para el 

2024, por Favor
ARCOIRISARCOIRIS

POLÍTICOPOLÍTICO
De  Rafael  Antonio  Vidales

Todos los colores del quehacer público

Empecemos -para ahorrarle tiempo al lector-lectora- con la 
conclusión de este artículo: la urgencia, a ver si para el 2024, de  que 
elijamos a un presidente de la República que realmente signifique 

un cambio -no uno como el de Fox que terminó en cambalache; ni  otro 
de corte mesiánico, encarnador y salvador del pueblo, como el de AMLO. 

No: uno como aquellos electos por otros pueblos y bajo otra óptica,  
los cuales habiendo pasado ya por toda suerte de gobiernos, iguales o 
peores que los nuestros, llegaron a la conclusión de que el mejor sistema 
es aquel donde los mandatarios -amén de seguir viviendo en sus casas 
de siempre- se dediquen, digamos el  99% de su gestión a administrar el 
erario para prestarle a los ciudadanos los mejores servicios y programas 
púbicos posibles en materia de agua, de seguridad, educación, de 
vialidades, de vivienda, de inversión, de empleo, de salud y demás; y 
dejar solo un 1% para la “grilla” política -que incluye, como mal mayor, la 
entelequia de  ostentarse como el mesías prometido- y que, una y otra 
vez  a lo largo de nuestra historia resulta que,  ahora sí, por Dios santito, 
ya llegó  el verdadero  para el bienestar y la felicidad del pueblo.  

Respecto del último párrafo, y aunque AMLO se “voló la barda” con 
aquello de que, en solo cuatro años, luego de más de cuatro siglos 
de pesares nacionales, ya se lograron las promesas de la 4T -incluida 
la derrota de la corrupción, la pacificación del país, la erradicación de 
la pobreza, la salud del pueblo, la solución del caso de Ayotzinapa, el  
respeto a los derechos humanos y demás alucinaciones y fake news  
que Usted puede consultar en el IV informe presidencial-, lo cierto 
es que también los anteriores mandatarios presumían sus logros y 
tapaban los males persistentes. O ¿recuerda Usted algún informe  en 
que se haya reconocido algún fracaso?. A lo más era  que,  ante algún  
reclamo indiscutible se dijese que allá, un poco más adelante -tras 
la “lomita”, como en alguno de los pasajes de la Canasta de Cuentos 
Mexicanos  de B. Traven- estaba la solución a la vista.  

A propósito, Fox decía -señalado con sus manotas una ruta imaginaria- 
que si seguíamos “por este mismo camino”, o sea evitando votar por 
López Obrador en su primera andanza en pos de la presidencia, se 
consolidaría el cambio prometido –que, en sus mejores momentos, 
consistiría en que todos los mexicanos  tendrían  “vocho y changarro” 
(¡Ayy, chente!, como dice Olga Wornat en su libro La Doña, que le 
decía Martha Sahgún a Vicente una vez que lo tuvo dominado). 

Pero, tan solo porque el “hijo desobediente” (Felipe Calderón) resultó 
el candidato, y no Santiago Creel que era su delfín -de Fox, no de 
Martha- ya se descarriló, según él, el cambio trazado y, entonces, no 
tuvo empacho en apoyar, en la siguiente elección, al candidato ¡del 
PRI! -partido que, según Fox, una vez lanzado de Los Pinos se arreglaría 
México- Enrique Peña Nieto, si recordamos su frase de que “este arroz 
ya se coció” a su favor, dicha en víspera de las elecciones. ¿Entonces? 

Y ahora, AMLO igual -igual- pide la continuidad de la 4T impulsada por 
su gobierno,  votando por su candidato el 2024. Con la salvedad de que, 
a diferencia de Fox, el hijo desobediente actual,Ricardo Monreal ya fue 
excluido -por traidor- de su lista de presidenciables.  Y sin su venia, pues…

Pero volvamos con lo de un presidente normal para el 2024 -con 
las características arriba señaladas- y cuyo primer requisito, para 
evitar la vuelta a las andadas, tendría que ser apartidista, dada que 
la naturaleza de los partidos -salvo quizá el Movimiento Ciudadano-  
exigen como candidato ser lo más mesiánico posible, es decir a quien 
logre obnubilar al mayor número de ciudadanos con el cuento de 
que es él, y nadie más, quien os guiará al paraíso terrenal - y que 
en algún maldito lugar debe estar. Al respecto, hoy estamos peor 
que cuando el priato, porque, en aquel entonces, quien fuera el 
sucesor se convertía, como por arte de magia -aunque solo a partir 
de la unción presidencial- en el nuevo e infalible tlatoani. Pero  hoy 
-cuando menos en el caso de Fox, y más claramente con AMLO, en 
una odiosa comparación, ya lo eran desde candidatos.

En su libro “Solo Así: por una agenda ciudadana independiente”, Jorge 
Castañeda, apuntaba, rumbo a la elección del 2018, cuando ganó 
AMLO, amén de un listado de tareas que le sirvieran y fortalecieran a 
los ciudadanos -no al empoderamiento insaciable del gobierno y de los 
partidos- a la necesidad de una candidatura única impulsada desde la 
sociedad civil. Pero el canto de las sirenas de López Obrador -del cual 
fuimos víctimas incluso quien esto escribe- fue imparable, bajo la lógica 
-si nos sirve de disculpa- de que solo un líder carismático y mesiánico 
podría lograr el cambio verdadero que Fox y Calderón nos quedaron 
a deber. Y, ni se diga, con el absurdo regreso del PRI con Peña Nieto el 
2012 -solo comprensible bajo la figura del PRIAN, omaigad.  

Pero parece que ya fue suficiente de esperar un salvador de la patria  
-como los judíos siguen esperando la llegada del verdadero mesías-  
en vez de decidirnos a salvarnos por nosotros mismos –ahora que la 
democracia electoral lo permite.    

El camino, desde luego, no es sencillo. No tanto por las “trabas” legales  
para que una candidatura ciudadana prospere, que ya son difíciles 
de sortear, sino porque el candidato sería, simplemente, un buen 
administrador público, no un político consumado en el arte de la  
cautivación popular. Y para ello tendríamos que despojarnos -como 
fíjese Usted, lo publicó desde los años 70´s del siglo pasado, Rosario 
Castellanos, al señalar -por citar solo unos cuantos- los requisitos previos 
para una empresa de tal calado (que entremezclan la cultura con la 
política): que nos olvidemos eso de que “como México no hay dos”. 
Que no somos, en el entorno mundial, ni peculiares ni únicos, y demás 
“orgullos” de nuestra “raza cósmica”; que dejemos de convertir a nuestros 
defectos en virtudes, tanto como los mitos de grandeza prehispánica; 
las bravatas -con respecto a quien sea- de que “así somos y qué”, a 
manera de descargo histórico; dejar de jugar el papel de víctimas, tanto 
en lo personal como en lo colectivo; etcétera. O, para decirlo en palabas 
de O. Paz en su Laberinto de la Soledad: que nos quitemos las máscaras 
-tanto las que solos nos ponemos como las que nos son impuestas. Y 
que “comencemos a nacer, como ciudadanos de primera”. 

Por cierto, el mismo Paz (en su ensayo PRI: hora cumplida), hace un 
breve recuento de nuestra historia que nos revela -aunque él no 
alcanzó a vivir para contar la alternancia en nuestro país- que México 
tiene desde siempre una historia de sometimiento -y de la cual, le 
agregamos nosotros, ni social ni sicológicamente la democracia 
nos ha liberado: “Antes de la Conquista, las ciudades-estados eran 
teocracias militaristas; durante los tres siglos de dominación española 
fuimos súbditos de la monarquía absoluta de la Corona; luego, tras 
la independencia, vivimos bajo dictaduras, golpes de estado, guerras 
civiles e invasiones extranjeras; luego vino el porfiriato; y luego la 
revolución  se tradujo en la hegemonía del PRI”. 

Podrá decirse que ese aciago  camino ya terminó con la alternancia 
con Fox el 2000 y ahora con AMLO -y ciertamente significó un 
avance- pero nos tememos, dados los magros resultados en este ya 
casi cuarto de siglo de “ciudadanía”, de pueblo sabio y demás, que 
mientras no salgamos del atavismo de esperar un mesías salvador, 

todavía nos falta mucho. No para llegar 
a un final feliz que nos prometen -y que, 
desde luego, no existe ni en Dinamarca- 
sino siquiera  para hacer el camino menos 
empinado.

La elección de políticos salvadores de la patria no ha funcionado. Tal vez necesitemos, entonces, 
gobernantes como los de Dinamarca (modelo de eficiencia según el propio AMLO), rodeados de  
los mejores expertos para prestarle a los ciudadanos  servicios públicos de primer nivel -y alejados 
de dividir a la sociedad, de las fake news, y de considerarse la encarnación del pueblo, y demás 
entelequias.  

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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Además, Abbott ha enviado en autobuses a cientos de migrantes en los últimos meses a estados que votan por los demócratas, 
entre ellos Nueva York para ver qué hacen con ellos. 

Hoy, Greg Abbott emitió una declaratoria para designar como terroristas a los cárteles que trafican fentanilo a Texas, en particular 
el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

Como reacción, el  presidente Andrés Manuel López Obrador, acusó de «politiquería» al gobernador de Texas (EE.UU.), por declarar 
como terroristas a los cárteles mexicanos de la droga.

Señaló que «Habría que ver si le corresponde a él hacer esa declaratoria, que tiene que ver con el Gobierno federal. Pero en noviembre 
son las elecciones y ellos siempre utilizan con propósitos electorales lo migratorio, y por eso es que toman estas medidas», dijo el 
mandatario mexicano en su rueda de prensa cotidiana. 

Pero el político estadounidense también envió una carta al presidente Joe Biden y a la vicepresidenta Kamala Harris, para exigir que  
designe como terroristas en la clasificación federal a los carteles del crimen mexicanos. 

López Obrador cuestionó la medida del texano y lo vinculó con las políticas antiinmigrantes que ha adoptado previo a las elecciones 
de noviembre, cuando compite por su reelección.

Pidió respeto para los paisanos y sentenció  que quien no trate bien a nuestros paisanos, no creo que vaya a contar con votos 
de mexicanos o de hispanos. Ya las cosas están cambiando, no vamos nosotros, por ejemplo, a permitir maltrato. Todo esto es 
politiquería, manifestó.

El mandatario recordó que “hace como un mes o dos meses, implementó el gobernador de Texas un operativo para revisar los frenos 
de los tráileres en la frontera”, lo que generó “largas filas, bloqueó la frontera de Estados Unidos con México causando muchísimos 
daños al comercio”.

Por ello, acusó a legisladores y gobernantes en Estados Unidos, “incluso de los dos partidos» de pensar que prácticas como «hacer 
muros, maltratar a los migrantes y reprimirlos”, les va a dar votos.

Pero argumentó “que ya no funcionan esas prácticas porque en Estados Unidos, en México, en todo el mundo, hay mayor toma de 
conciencia”.

La gente no se deja manipular y, si el señor quiere reelegirse, debería tomar en cuenta que ahí en Texas, muchos mexicanos, muchos 
hispanos y en todo Estados Unidos ya no se ve bien que se esté 
maltratando a los migrantes, sostuvo.

Lo anterior fue un “round” más -más mediático que político- entre 
nuestro presidente y el posible nuevo inquilino de la Casa Blanca 
en Washington. Esperemos -para ver y comentar- las siguientes 
“vueltas” en este cuadrilátero binacional. 
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*Francisco Santacruz Meza 

“Politiquería”, llama el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, a la decisión del gobernador 
de Texas (EUA), Greg Abbott, de declarar como 

terroristas a los carteles mexicanos de la droga.

Ante este pronunciamiento del presidente, nuevamente 
suenan los tambores de guerra entre el mandatario 
mexicano y el republicano, quien en últimas fechas ha 
tenido la tarea de cerrar las puertas a los indocumentados 
que buscan el sueño en su país. 

El Gobierno de México y el de Texas, han tenido 
varios desencuentros este año rumbo a la reelección 
de Abbott, quien también se perfila como posible 
aspirante al Capitolio el 2024.

El gobernador texano causó disrupción en abril al 
imponer inspecciones fronterizas a los tractocamiones 
procedentes del sur, lo que paralizó el comercio con 
estados fronterizos de México, como Tamaulipas, 
Nuevo León, Coahuila y Chihuahua.

Nuevo Choque Entre
Greg Abbott y AMLO

MIRADOR POLÍTICO

*Francisco Santacruz Meza. Periodista con más de 50 años 
de ejercer la profesión. Trabajó para Excelsior de 1970 al 
2006; corresponsal en varias partes del país y en el extranjero. 
Estudió en la escuela de periodismo Carlos Septien y en el 
Instituto Técnológico del Noroeste. 
Correo: franciscosantacruzmeza@gmail.com
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Los dimes y diretes entre AMLO y el gobernador de Texas, Greg Abbott, han estado a la orden día en los últimos meses, sobre todo ahora que el texano exige trato de terroristas a los narcotraficantes mexicanos. Por lo pronto van empatados 1-1, pero ambos declaran que van ganando.
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         *Salvador Ávila Cortés

Millones de personas vieron en todos 
los medios de comunicación, tanto 
en vivo y directo como diferido,  

los funerales de la Reina Isabel II, desde 
que el tono discreto que, como susurro 
profundo y provocador tocó al mundo 
entero, en razón de su delicado estado de 
salud, seguido de la movilización de sus 
hijos y nietos a su encuentro, hasta los 
funerales reales, transmitidos en todas las 
plataformas digitales, la TV, y los diarios de 
todo el planeta.  

¿Por qué nos encanta la realeza?. A ver, 
antes de que alguien levante la voz, 
debemos recordar que las democracias 
más sólidas del mundo son monarquías 
constitucionales, eso, por un lado; y por 
otro lado, no olvidemos que al menos en 
México tenemos un origen imperial. No nos  vean con ojos de extrañamiento, en  primer lugar devenimos del imperio Azteca 
(con su teocracias militaristas) y por otros muchos lados, tenemos  diferentes órdenes sociales que los pueblos originarios 
que todavía en nuestros días tienen regímenes verticales, algunos incluso muy cuestionados y amparados por los usos y 
costumbres. 

Tampoco olvidemos que fuimos conquistados en su momento por otro reinado y fuimos sometidos a otra corona (y ¡qué 
Corona! la española, que era una monarquía absoluta). Y, no contentos con eso, nos dimos un imperio con Iturbide y nos 
impusieron otro con Maximiliano. Y padecimos guerras intestinas, golpes de estado e invasiones extranjeras (la francesa y la 
estadunidense) durante todo el siglo XIX. Y, salvo un breve periodo con la república restaurada por Juárez, vino la dictadura 
liberal  de Díaz; y luego la dictadura perfecta del PRI.  

Dicho lo anterior, no es de extrañarnos que nos llame tanto la atención lo que sucede, ha sucedido y seguirá sucediendo en 
lo relacionado con la realeza y muy en particular con la inglesa.  

Pero esto lo decimos por una razón, considerando  que una de las políticas de comunicación más exitosas en los últimos 
años son por un lado la del Vaticano y por otro lado la de la corona inglesa. Y a las pruebas nos remitimos: la contención de 
escándalos tanto de un lado como de otro, lo atractivo de sus figuras, de sus rituales, se sus procesos, ponen los ojos del 
mundo entero fijos en lo que ocurre, así sea al otro lado del mundo ahora convertido en la llamada aldea global. 

Nuevamente es la comunicación y la buena forma de usarla, lo que nos demuestra que no solo de pan y de coronas vive el 
hombre y la mujer, también de una buena y muy rica industria que tiene que ver con lo que tanto nos gusta y nos atrae y que 
tiene que ver con los rituales reales. 

Se fue una reina y llegó un rey, pero quedan los herederos y 
todas las historias que nos darán, unas relevantes y otras no 
tanto, pero los millones de dólares, euros o libras seguirán 
corriendo, por que la comunicación, es también economía. 

Y finalmente nos preguntamos: el famoso agente británico 007, 
con permiso para matar ¿al servicio de quién estará ahora?. 

DEMOCRACIA Y DEBATE
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D&D:
La Reina ha Muerto ¡Viva el Rey!

No deberíamos de sentir extrañas a las monarquías -como ahora la inglesa expuesta en todos los medios con motivo del deceso de la Rena Isabel II de Inglaterra. Recordemos que nuestro país tiene una larga historia de ellas. Aquí, y para Usted, un pequeño viaje por aquellos tiempos ¿realmente ya pasados del todo?. Veamos. 

*Salvador Ávila Cortés. Abogado. Fundador y asesor 
parlamentario del partido Nueva Alianza. Asesor en 
temas educativos. Representante de la presidencia de la 
Confederación de Educadores de América, en Centro y 
Sudamérica. Conferencista y analista político en radio y 
televisión. Twitter: @salvadoravilaco
Correo: salvadoravilacortes@yahoo.com.mx
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PARTICIPACIÓN CIUDADANA

La Ciudad (de Hermosillo)
y su Movilidad

*Ma. Elena Carrera. Licenciada en Ciencia política 
por la UAM-I, experta en seguridad  ciudadana. 

Coordinadora Nacional de Mujeres y Punto A.C. e integrante 
del Comité Ciudadano de Evaluación al Desempeño 
Legislativo en el Congreso del Estado de Sonora.
Correo: mariaelena.carrera@hotmail.com

*Ma. Elena Carrera Lugo

Hace unas semanas, para ser exactas los días 7 y 8 
de septiembre, se llevó a cabo en nuestra ciudad, 
Hermosillo, un Foro Ciudadano para analizar desde 

diversos puntos de vista lo que significa promover y, sobre 
todo,  fortalecer esta idea de que el espacio público es para 
todas las personas y en ese sentido lo relevante que resulta 
analizar y reflexionar sobre si la ciudad logra ser ese espacio 
seguro que se requiere para ir y venir, en armonía con todas 
las demás personas.

De las encuestas recientes que ha llevado a cabo la 
Organización de la Sociedad Civil Hermosillo Cómo Vamos, ha 
encontrado que a las personas que habitamos esta pujante 
ciudad del Noroeste del país nos preocupan muchos asuntos,  
entre ellos el hecho de que, en los últimos años, se ha ido 
deteriorando en temas como el transporte público y el estado 
en el que se encuentran las calles, las avenidas, los bulevares, 
los arroyos, las banquetas, los parques, los panteones y demás 
de la capital de nuestro Sonora. 

De tal suerte que los baches son el tema cotidiano en las 
mesas de las familias o en charlas de café. Y no es para menos,  
ya que independientemente de que gobiernos municipales 
van y  vienen, el bacheo ocupa la energía de las autoridades, a 
sabiendas de que éste no se trata de sólo de “tapar hoyos” sino 
de acelerar presupuestos para dar mantenimiento no sólo 
de remozamiento del pavimento sino de toda una política 
pública que le ponga interés verdaderamente reconstruir 
desde el fondo esta situación. 

Las personas que viajan por México o el mundo entero, sobre 
todo si se tiene la oportunidad de ir a lo que coloquialmente 
llamamos primer mundo, sabemos de lo que se trata. Sobre 
todo, de dar un fuerte impulso a la movilidad sustentable 
con un transporte seguro, limpio, amable para atender todas 
nuestras actividades cotidianas sin sobresaltos. Quiere decir 
esto llegar a tiempo a nuestros trabajos o la escuela o una 
reunión entre amigos, como si hubiéramos ido nosotros 
manejando nuestro automóvil, o mucho mejor descansados 
del estrés de manejar porque voy segura en las rutas que 
generó un grupo de técnicos en vialidades y transporte.

Según el estudio a que me refiero de Hermosillo Cómo Vamos, 
los baches son un tema de alta prioridad, no sólo porque 
“afean” la ciudad, sino que la hace casi imposible el traslado 
en pequeños o en largos trayectos. El transporte público 
tiene largo tiempos de espera, hay personas que esperan una 
unidad hasta una hora o más para poder subir a un camión 
al que tendrá que pagar, de pié, con calor y atendidos por un 
chofer que lleva horas y horas dando un servicio en penosas 
condiciones laborales.

Este tema fue ampliamente abordado en este Foro de la 

Ciudadanía, y si para personas “normales” es un deporte de alto 
riesgo subirse a un camión, qué nos pueden decir personas 
adultas mayores, con algún problema de discapacidad o 
niñas y niños que sujetados por la mano de su mamá apenas 
logran mantenerse en pie. 

De acuerdo a la propuesta de Jordi Borja, un gran urbanista 
del S. XX y XXI, nos dice que la ciudad se hizo real cuando la 
reinventó la ciudadanía activa bajo el lema: todos tenemos 
derecho a la ciudad, no sólo los que tienen carro o dinero, 
así pues la calle es lo más democrático que existe, pues en 
ella recorremos kilómetros todos, sin importar que vayas 
en limosina o seas un peatón, por lo que las autoridades 
municipales deben trabajar intensamente para los espacios 
comunes, sin ser parte de la exclusión sino, justamente, de la 
inclusión. Los ayuntamientos tienen bajo su responsabilidad 
crear, pero sobre todo mantener una red democrática de 
calles que nos interconecten de manera accesible, pero no 
sólo a los que conducen automóviles, sino aquellos que se 
deslizan sobre una moto o bicicleta.

O para quienes  prefieren caminar, de nueva cuenta traemos a 
cuento los cientos de hombres y mujeres de nuestro país que 
viajan a otras latitudes, y se dan el lujo de caminar o tomar 
un transporte confortable para obreros, o profesionistas o 
empresarios que saben que tomando el metro y el camón se 
ahorran tiempo, dinero y esfuerzo.

Que lejos estamos de ello, pero qué bueno que las 
organizaciones y la academia se unieron en este esfuerzo, 
para decir, ya basta. Queremos que se legisle a favor de una 
movilidad sustentable, segura. Por eso se propuso que se 
vote y se legisle a favor de la Ley de Movilidad y Seguridad Vial 
en Sonora. Así sea.

¿Y Usted, amable lector lectora, cómo se mueve, cómo transita por Hermosillo: a pie, en auto, en camión?. 
Como sea que lo haga no es, hoy y desde hace mucho tiempo, de la mejor, ni mucho menos, manera. Aquí, la 
autora, integrante de Hermosillo, Cómo Vamos, nos pone al día en esa materia. Veamos qué nuevas nos dice.
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*Eduardo Novoa

La Ventana de Overton es la principal estrategia política 
de las dictaduras. Cuando los ciudadanos que viven en 
una democracia se niegan rotundamente a que su país 

se convierta en dictadura, como lo es el caso de México, el 
gobierno tiene que usar diferentes estrategias políticas de 
manipulación, coerción, adoctrinamiento y persecución.

La Ventana de Overton descrita por el autor norteamericano 
Joseph Overton habla sobre la conveniencia de convencer 
gradualmente a una sociedad a que acepte una idea totalmente 
inaceptable. Este proceso consta de 5 etapas, que empieza por 
lo Impensable, luego viene lo radical, luego se vuelve aceptable, 
luego sensato, y finalmente, popular.

Tomemos un ejemplo real. Hace unos 6 años era impensable 
imaginar que a los niños de primaria se les pidiera escoger 
cambiarse de sexo y operarse los genitales. Pero desde que la 
nueva dictadura socialista inició su campaña política en el 2016, se 
empezó a hablar públicamente de este tema, y empezó el debate.

Luego comenzó a hablarse del respeto a la libertad de los niños, para que también escojan cambiar de padres y de casa, 
así como cambiar de sexo, para lo cual es necesario crear leyes de “protección a la niñez”. Para ello se cuenta con diputados 
ignorantes e incluso delincuentes reclutados especialmente de la calle como diputados para votar a favor del gobierno en 
turno sin quitarle una coma a las iniciativas.  Esta etapa se le conoce como radical.

Hoy entramos ya a la etapa de lo aceptable, que consiste en tener a diversas personalidades de la política mexicana, como son 
corcholatas, diputados que no saben leer, o secretarios de estado que parece que no terminaron la primaria, informando a la 
sociedad que a través de la SEP se apoya a que los niños se cambien de sexo, como si cambiarse de sexo, que es un tema íntimo, 
de adultos,  y que desata todo tipo de críticas psicológicas y de salud pública, tuviera que ver con la educación de los niños, que 
deben estar jugando y percibiendo lo bello que es vivir, no aprendiendo sus atrocidades.  

Después de esta etapa viene lo sensato, en la que veremos a intelectuales, a maestros y a padres de familia, todos ellos 
sobornados de una u otra manera, a hablar con naturalidad sobre el tema, aceptando lo inaceptable.

Finalmente entraremos a la etapa popular, cuando los niños de primaria se apunten voluntariamente en la lista para operarse los 
genitales, sin la aprobación por escrito de sus padres, llamada reasignación sexo-genérica, mientras que se respeta su derecho a 
vestirse como mujeres, si son niños, y como hombres, si son mujeres, siendo aplaudidos por esto que parece una pesadilla sacada 
de una película de terror, conocida como cuarta transformación, y que sin duda es una deformación y la destrucción de los valores.

Muchos mexicanos están convencidos que ya se ha usado la teoría de la Ventana de Overton para otros temas, como son, la 
revocación de mandato cuando se convenció a la gente que no votar es hacer democracia, o que votar por asesinos, delincuentes 
y pedarastas para gobernadores es respetar su derecho legítimo a ser votados, o cerrar las guarderías es respetar el derecho 
de las abuelitas a cuidar de sus nietos, o cerrar los manicomios, porque no hay mejor hospital psiquiátrico que la propia casa, 
o liberar a narcotraficantes buscados mundialmente es evitar un enfrentamiento, o simular resguardo de gasolina es defender 
a los ciudadanos del huachicoleo, o retirar el presupuesto a decenas de instituciones es evitar la corrupción, o permitir la 
participación del ejército en las actividades civiles cotidianas, como lo es entregar vacunas.

La teoría de Overton dice que, una vez que se ha logrado que la sociedad acepte y vuelva populares cosas que antes eran 
impensables, se podrán imponer cosas cada vez cosas más terribles.

Analizando otras dictaduras de la historia, cosas más terribles pueden ser el asesinato de periodistas, la persecución política a 
los opositores, el encarcelamiento y muerte de ciudadanos pacíficos en manos de la guardia nacional y el ejército, el declarar 
estado de sitio, el dejar a los ciudadanos indefensos ante el crimen organizado, el asesinato y encarcelamiento de religiosos, 
el cortar la electricidad durante todo el día, o el destruir la industria alimentaria para que los ciudadanos mueran de hambre, 
siempre convenciendo a los ciudadanos de que todo esto, es por su bien.

Los mexicanos queremos vivir en una sociedad que cada vez sea mejor, con diputados ejemplares por sus valores y educación, 
que debatan sanamente  con el presidente, por el bien de nosotros, los ciudadanos. Queremos que los servidores públicos 
pongan el ejemplo, que los maestros nos eduquen, nos hagan más inteligentes, más honestos. Queremos trabajo, educación, 
seguridad y salud.  Necesitamos una clase política totalmente diferente, gente de bien, educada, y bien intencionada. Ya 
tocamos fondo, y es hora de transitar hacia el México que todos 
queremos. Urge lograr el milagro mexicano, urge alcanzar el 
sueño de los mexicanos.

Despierta.
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LA NUEVA EDUCACIÓN

La Ventana de Overton

*Eduardo Novoa. Analista político, activista social, promotor de la 
democracia y del humanismo. Miembro distinguido de FRENA.
Contacto: eduardoo.novoa@gmail.com 

Como en el mundo del Gran Hermano (la novela de Orwell, “1984”) los regímenes 
dictatoriales van convenciendo –de menos a más- a los ciudadanos de que la guerra es 
la paz, de que la opresión es la libertad, etcétera, así hoy mismo en México el gobierno, 
mediante un proceso que aquí el autor plantea, nos dice que lo negro es blanco, 
predisponiendo a los ciudadanos para que se lo crean. Interesantísimo.
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*Amelia Iruretagoyena Quiroz

En este artículo, nos proponemos distinguir entre la “Alienación 
Parental” y la ”Violencia Vicaria”. Un tema que  está en el radar de 
la Legislatura del Estado de Sonora. Recientemente la legisladora 

Alicia Gaytán en sesión de comisiones del Congreso, tanto de la 
de Derechos Humanos como la de Igualdad de Género presentó los 
argumentos a favor de la solicitud para lograr un dictamen favorable 
a la iniciativa a la ley contra la Violencia Vicaria.

En dicha sesión asistió una víctima de “Violencia Vicaria” que explicó 
la tortura por la que ha pasado, porque su expareja, ya estando 
dictaminado el divorcio, con los hijos bajo su custodia, por medio de 
artimañas legaloides la privó de la custodia de sus dos hijos varones, 
separándola de ellos, llevándoselos a vivir fuera de la ciudad de 
Hermosillo. E igualmente hubo el testimonio de otra víctima que 
relató también el caso de la violencia padecida con su pareja, y las 
formas en las cuales buscó durante el matrimonio y después de éste, 
quitarle autoridad con sus hijos, y soportando la violencia de la cual 
fue objeto sin actuar, por el temor ante la constante amenaza de que 
le quitaría a uno de sus  hijos.

En ambos casos, si bien jurídicamente son distintos, en ambos hay 
sufrimiento de las hijas o hijos  ya que en la primera narración se le  
identificaría como “Violencia Vicaria”, porque  la finalidad del agresor 
es provocar daño a la madre, al privarla de disfrutar la compañía de 
sus hijos, pero haciéndolos sufrir también a ellos al separarlos de la 
madre. En el otro caso se utiliza a los hijos para causarle daño a la 
madre, ya sea utilizándolos para retenerla o bien predisponiéndolos 
en contra de ella. 

Predisponer a los hijos en contra del otro progenitor es lo que jurídica 
y psicológicamente se le reconoce como “Alienación Parental” y puede 
tanto ejercerla el hombre como la mujer, usando a los hijos como arma 
para controlar la vida de la pareja o expareja. 

Si bien en la “Violencia Vicaria” también el agresor, influye en los 
hijos para alejarlos de la madre, las consecuencias para la mujer son 
mayores,  ya que inclusive en el caso de la Violencia Vicaria, se acude a 
medios extremos para dañar a la mujer.  No solo pueden ser los hijos 
los que se utilicen para afectar a la mujer sino puede ser cualquier 
otro ser querido de la mujer, padres, hermanos etc., inclusive a las 
mascotas se les provoca sufrimiento y hasta la muerte para causar 
dolor a la expareja. 

Delitos de violencia intrafamiliar    
La alienación parental está reconocida en la figura del delito de 
violencia familiar. El código penal federal considera como violencia 
familiar manipular a un hijo para que rechace a un progenitor y se 
castiga hasta con cuatro años de cárcel. En ese código se contempla, 
asímismo, que en una separación o divorcio los cónyuges evitarán  
conductas de violencia familiar, de Alienación Parental o cualquier acto 
de manipulación hacia los hijos encaminados a impedir, menoscabar o 
destruir los vínculos afectivos con el otro progenitor.

Según la CNDH, la Violencia Vicaria es aquella forma de violencia contra 
las mujeres en la que se utiliza a los hijos e hijas y personas significativas 
para ellas, como un medio para dañarlas o producirles sufrimiento, y 
que es perpetrada generalmente por los progenitores de las y los niños.

En España, cualquier acto u omisión, menoscabo o daño de cualquier 
naturaleza  por parte de la pareja o expareja sentimental de una mujer 
que inflija a personas con las que esta tenga lazos de parentesco civil, 
por consanguinidad hasta el cuarto grado,  o por afinidad hasta el 
segundo grado, es Violencia Vicaria  

El término “Violencia Vicaria” fue acuñado en el año 2012 por la 
psicóloga clínica y forense Sonia Vaccaro, y que en diversos estudios 
posteriores definió como: “Aquella violencia que se ejerce sobre 

“Violencia Vicaria” No es lo Mismo 
que “Alienación Parental”

LA CULTURA DE LA PAZ

*Amelia Iruretagoyena Quiroz. Dra. en Criminología 
y Delincuencia Juvenil. Especialista en Procesos de 

Dialogo y Mediación de Conflictos.
Correo: ameliaiq@sociales.uson.mx

los hijos para herir a la mujer. Es una violencia secundaria a la víctima 
principal, que es la mujer. Es a la mujer a la que se quiere dañar y el daño 
se hace a través de terceros, por interpósita persona. El maltratador sabe 
que dañar, asesinar a los hijos/hijas, es asegurarse de que la mujer no se 
recuperará jamás. Es el daño extremo.”

Daños irreparables     
Se estima por terapeutas que la “Violencia Vicaria” es la más cruel y 
despiadada porque causa un daño irreparable y destruye a la mujer. 
Se sustituye a la persona en la acción directa física o psicológica de 
la violencia para causar un daño mayor y permanente a la mujer. El 
objetivo es la mujer. La ejercen siempre hombres contra mujeres.

En la exposición de motivos del proyecto, se explica cuando suele 
generalmente expresarse esta, siendo siempre consecuencia de la  
existencia de la violencia familiar, pero que no debe de subsumirse 
a esta por las propias características que tiene y tratarse de un tipo 
de violencia adicional, indirecta hacia las mujeres pero que es a ella 
a quien se busca causarle mayor sufrimiento mediante las agresiones 
y/o afectación a un ser querido.   

Los especialistas opinan que cuando un hombre amenaza a una 
mujer con quitarle a sus hijas o hijos está dando signos claros de 
“Violencia Vicaria”. Las amenazas dirigidas a las mujeres con sus hijas 
o hijos deben de encender todas las alarmas, aplicando medidas 
preventivas, por ello esta ley que deberá garantizar políticas públicas 
para que se materialice. 

Iniciativa de ley      
Tanto la Comisión de Derechos Humanos, como la Comisión de 
Igualdad de Género, avalaron la iniciativa y declararon su disposición a 
defenderla ante el pleno, atendiendo las observaciones que realizaron 
los abogados ahí presentes quienes exteriorizaron sus opiniones 
al igual que la Vice Fiscal de feminicidios, mismas que pretenden 
fortalecer la claridad del tipo penal. 

Desde la perspectiva de la Mediación Familiar, ambos padres tienen, el 
derecho a compartir la custodia de los hijos e hijas que se prefiere llamar 
parentalidad compartida. Son ellos, no los jueces los que debieran de 
tomar los acuerdos al respecto. Sin embargo, la realidad nos dice que en 
el divorcio en tanto las parejas no logren el desprendimiento emocional 
entre sí, los hijos son utilizados como arma para agredirse y al mismo 
tiempo conservar el control de la pareja.

La Mediación Familiar debiera ser establecida como un requisito previo 
antes de acudir a los tribunales, porque se debe ofrecer la oportunidad 
a que los padres sean los que discutan apoyados por un par de 
mediadores (hombre y mujer) que es lo más conveniente para sus hijos 
y para ellos, tratando el tema de un plan de reconstrucción de sus vidas 
en forma colaborativa. Siempre será mejor el dialogo en estos casos 
que la rivalidad, que se  recrudece mediante el litigio y la esfera judicial.  

Abonar a una cultura de paz, es legislar para que la Mediación Familiar sea un requisito previo a los 
juicios de Divorcio, sobre todo en relación con el cuidado de los hijos y la protección del  o la cónyuge 
víctima de violencia vicaria,  para lo cual se requiere incluir ese capítulo específico  en el Código de 
Familia. Tema escabroso, pero que es una realidad y debe atenderse.  
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*Fernando García Ramírez

Siento vergüenza de vivir en México en este momento. Un 
mal tiempo para la justicia y la verdad.  

Me avergüenza tener un presidente fanfarrón y mentiroso, 
que predica pobreza y permite a su familia y a sus cercanos 
enriquecerse.  

Me avergüenza ver el pecho del Secretario de Defensa cubierto 
de medallas justo en el momento en que veo al Ejército 
replegarse frente a los criminales, justo cuando veo a los 
soldados ser humillados, escupidos y pateados en el suelo.  

Siento una profunda vergüenza al ver cómo manipulan con 
propaganda la esperanza de los más pobres. Les prometieron que 
serían “primero los pobres”, y sí, fueron los pobres los primeros y 
los que más murieron por Covid, fueron los pobres los primeros 
y los más perjudicados por las ocurrencias “económicas” del 
presidente (5 millones más de pobres que en 2018).  

Siento vergüenza al ver cómo alimentan la fe de los más crédulos, 
de los que se enteran de cómo va México en las mañaneras sin 
saber que López Obrador ha dicho en ese espacio más de 80 
mil mentiras documentadas.  

Sentí una profunda vergüenza al ver cómo López Obrador 
degradó el año pasado la ceremonia del 16 de septiembre al 
cederle la palabra al dictador cubano, que pocos meses antes 
había reprimido a su pueblo por pedirle libertad.  

Me avergüenza ver el bajo nivel de los subordinados del 
presidente (90 por ciento de lealtad, 10 por ciento de 
capacidad). Un ingeniero agrónomo para Pemex, un abogado 
del fraude para dirigir la CFE, una analfabeta funcional para la 
Secretaría de Educación Pública.  

Siento pena ajena al ver el ridículo internacional que está 
haciendo el presidente al proponer para el mundo un plan de 
paz bobo que además le hace el juego al dictador ruso.  

Siento vergüenza, mucha vergüenza, al ver la forma en que 
se está enfangando con ideología la mente de los niños en 
las escuelas. En 15 años esos niños serán jóvenes inútiles con 
telarañas en la cabeza.  

Siento vergüenza de la oposición. Incapaces de enfrentarse al 
presidente y su gobierno porque, dicen, todos tienen cola que 
les pisen.  

Me avergüenza pensar que tenemos una oposición débil por 
corrupta, con una evidente falta de miras, timorata y sin agallas. 
Me avergüenza ver la desorganización, la falta de unión, de la 
sociedad civil, para enfrentar al mal gobierno.  

Me avergüenza hasta la nausea el papel interesado de los que 
defienden al gobierno con mentiras y sofismas, los Epigmenios 
que reciben cientos de millones por justificar al gobierno, los 
moneros de La Jornada que siguen criticando a Calderón como 
si todavía fuera presidente (pare ellos es obvio que en verdad 
lo sigue siendo).  

Me avergüenza, como me avergonzó en el pasado, el papel 
sumiso de la televisión abierta, que multiplica durante todo el 
día las mentiras matutinas del presidente.  

Me apena infinitamente que, según The Lancet, México haya 
sido uno de los países que peor enfrentaron la pandemia. 
Siento escalofrío al escribir que más de 700 mil mexicanos 
murieron por la negligencia de este gobierno.  

Siento bochorno, coraje y pena de ver la sonrisa de López Gatell 
en los actos de gobierno. Su mayor éxito, la muerte de cientos 
de miles de mexicanos.  

Siento vergüenza de los mexicanos que, en su inmensa 
mayoría, creen que los militares van a contener la violencia 
que nos acosa. Parecen no darse cuenta de la trampa en la que 
voluntariamente están entrando.  

Me avergüenza el papel de adorno que las mujeres en el gabinete 
de López Obrador han decidido asumir, mientras el presidente 
desprecia a las feministas, desaparece las estancias infantiles, 
blinda el Palacio Nacional como nunca lo había yo visto de tal 
modo que las mujeres no se le acerquen con sus demandas.  

Siento vergüenza del deshonroso papel del Congreso, 
vergüenza del regreso de los diputados levantadedos que sólo 
sirven de tapete, vergüenza de los senadores morenistas que le 
han aprobado todo al presidente.  

Me da pena ajena el humillante papel de las “corcholatas” del 
presidente. Hasta con el nombre ridiculiza a sus peones. Ellos se 
dan cuenta y asumen el costo, tal es su hambre de poder, que 
no tiene nada qué ver con el bien de México.   

Siento vergüenza del presidente que es incapaz de recibir a las 
madres de los desaparecidos, que arañan la tierra en busca de 
sus hijos, y en cambio presume de recibir a cuanto beisbolista 
gringo que le toca la puerta.  

Me avergüenzo de vivir en este México al que hemos dejado 
podrir lentamente. Un México polarizado, herido y roto.  

Me avergüenza vivir en un país en el que la justicia está 
prostituida, la pobreza crece y la mentira cada mañana nos cubre 
con su manto de baba y de mentiras, de rencor y propaganda.  

Siento vergüenza de vivir en un país gobernado por alguien que 
predica el odio y la división entre los mexicanos. Una profunda 
e inmensa vergüenza. 

“La vergüenza es ira vuelta contra uno mismo: si una nación 
entera se avergüenza es león que se agazapa para saltar” 
(escribió Marx a su amigo Arnold Ruge). 

(Artículo publicado en El Financiero el 19 de septiembre de 2022.)

OPINIÓN DE...

Vergüenza
Catártico articulo en que el autor apunta, un por uno, todos los motivos que tenemos los mexicanos 
para avergonzarnos del estado en que se encuentra nuestro país; empezando desde luego por el 
penoso -por decir lo menos- gobierno de AMLO. 
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ESFERA PÚBLICA

Ninguna Cultura por
Encima de los Derechos

*Dulce Ma. Esquer

Nacemos sin saber, sin creer, sin odiar. Es la educación, a través 
de los distintos procesos de formación, van moldeando ideas, 
creencias, ideologías, que en cada comunidad se reafirman y 

consolidan. 

Así, la violencia también es aprendida. Nadie nace siendo una persona 
violenta;  sin embargo, dentro de los procesos de socialización  se van 
conformando pensamientos que permean en un aprendizaje colectivo, 
y se trasladan hacia el campo de la cultura. La educación o la falta de 
ella también forma y  construye visiones y moldea sentimientos.

Hablar de cultura, debe ser una razón para reflexionar, para analizar 
desde una perspectiva de interculturalidad, con una visión de género y 
de Derechos Humanos, con el objetivo de ir derribando los paradigmas 
sociales que avalan la violencia, por un aprendizaje generacional. 

La noción de cultura se ha romantizado en el tiempo, de tal manera 
que socialmente se cree, que si cualquier acto, incluso violento, forma 
parte de una creencia comunitaria, o de los usos y costumbres, debe 
ser permitido.  

Durante siglos, la sociedad en su conjunto ha sido espectadora, bajo 
la regla no escrita, de cómo culturas de otros países, o de pueblos 
indígenas, viven violencias extremas, muy particularmente dirigidas a 
las mujeres y a las  niñas y a los  niños. 

Prácticas inhumanas como la ablación genital, que de acuerdo a la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) es un acto nocivo que han 
vivido más de 200 millones de mujeres y niñas, en la actualidad, 
tan solo  en los 30 países de África, Oriente Medio y Asia donde se 
concentra más esta práctica, a pesar de los constantes llamados de 
organismos internacionales y el avance en leyes.  La justificación ante 
estos procedimientos considerados como una clara violación de los 
derechos humanos de las mujeres y niñas, radica en creencias, ideas 
y fanatismo religioso, que obstaculiza el desarrollo de las mujeres, al 
mutilarlas, física y emocionalmente.

Indices de explotación sexual    
La explotación sexual, que no es limitante de ninguna geografía, 
cuando en países como India sigue encabezando cifras dolorosas que 
muestran como más del 47% de las mujeres de ese país son obligadas 
a casarse  antes de llegar a la mayoría de edad.  Se calcula que en las 
últimas tres décadas se han producido unos 12 millones de abortos 
selectivos de niñas, y que entre 25.000 y 100.000 mujeres son asesinadas 
cada año en disputas sobre la dote, de acuerdo a la Organización Manos 
Unidas. Además, la India está considerada como uno del país con mayor 
explotación laboral en el mundo, donde las mujeres representan el 75% 
de mano de obra, y cobran la mitad que los hombres.

Por otro lado, la situación en que viven las mujeres en Irán es 
extremamente violenta. Antes de la Revolución islámica iraní de 1979, 
las mujeres iban logrando derechos como en otras partes del mundo. 
Pero hoy en día las más de 40 millones de mujeres iraníes deben 
obedecer a su pareja, o a la  figura masculina en todas las cuestiones. 
La cultura y religión les exigen cubrir su cabello y parte del rostro, y les 
impide desarrollarse libremente en los espacios públicos y privados.

El caso de Mahsa Amini      
Un ejemplo reciente que ha tomado impacto mediático a nivel mundial, 
es el caso de Mahsa Amini, una  joven iraní que fue detenida el pasado 
13 de septiembre por la Policía de la Moral mientras pasaba unos días 
con su familia de vacaciones en Teherán (Irán) por no llevar bien puesto 
el velo islámico, y que fue asesinada por las fuerzas policiacas. A partir 
de su muerte, y ante el repudio de mujeres y parte de la comunidad de 
aquel país, se han conformado acciones y manifestaciones públicas en 
protesta a la cultura represora y feminicida. 

La cultura de la violencia en México    
Los marcos normativos en México han ido adecuándose y tipificando 
algunos actos u omisiones que a través del tiempo se han reconocido 

Nada, ningún uso ni ninguna costumbre -ni  de indígenas ni de latinos- debe estar por 
encima del respeto a los derechos humanos. Los  informes, en este artículo documentados, 
nos dicen de cuánto hace falta avanzar, y de cuantas resistencias vencerse, para mejorar el 
mundo en que -todos- vivimos.   

como violencia y discriminación, tales como el acoso sexual y diversos 
tipos de violencias, antes no reconocidas como delitos en las leyes. 

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece en su 
artículo primero la garantía de derechos a todas las personas, y prohíbe 
todo tipo de discriminación de violencia y de limitación a las libertades. 
Textualmente dicta: “Queda prohibida toda discriminación motivada 
por origen étnico o nacional, el género, la edad, las discapacidades, 
la condición social, las condiciones de salud, la religión, las opiniones, 
las preferencias sexuales, el estado civil o cualquier otra que atente 
contra la dignidad humana y tenga por objeto anular o menoscabar 
los derechos y libertades de las personas.”

No obstante a que el  Derecho está garantizado en la Ley, lo cierto es que 
en el día a día las mujeres siguen presas de distintas manifestaciones de 
desigualdad y violencia que se refleja en informaciones cuantificables 
como las siguientes: 

1.-La Cifra de feminicidios diarios pasó de un promedio de nueve a entre 
10.5 y 11, de acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

2.- 86% del territorio nacional está bajo alerta por violencia feminicida y 
desaparición de mujeres y niñas, de acuerdo a datos de  la Secretaría 
de Gobernación (Segob).

3.-Las mujeres son las principales víctimas de delitos sexuales: ocho 
casos por cada uno en hombres. Datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

Adempas: de cada 1.000 casos de abuso sexual cometidos contra 
menores en nuestro país, solo 100 se denuncia, y de estos, únicamente 
el 10% llega ante un juez. De ellos, solo el 1% recibe una sentencia 
condenatoria”, lo que se traduce en más de un 98% de impunidad.  Según 
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

Es importante hablar desde los cuerpos olvidados, de quienes viven 
el abandono de una sociedad ajena, quienes no tienen la opción de 
elegir, ni de sentir. Ninguna cultura por encima de los derechos

*Dulce María Esquer Vizcarra. Mtra. en Ciencias Sociales con 
especialidad en Políticas Públicas, por El Colegio de Sonora. 
Ex Coordinadora Estatal del Programa PAIMEF para prevenir y 
atender la violencia contra las mujeres. Actualmente asesora 
en la Comisión para la Igualdad de Género en el Congreso del 
Estado. Correo: dulcemariaesquer@hotmail.com
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DESDE EL SENADO

  *Mujer y Poder
Muy atento -tomando nota  y toda la cosa- el Secretario 
de Gobernación, César Augusto López Hernández, 
durante su comparecencia ante el Senado el pasado 
27 de septiembre, ante los planteamientos en la 
tribuna del senador por Sonora, Damián Zepeda 
Vidales. 

Zepeda Vidales razonó y adelantó su voto en 
contra de la iniciativa del PRI (pero adoptada por el 
presidente López Obrador como suya),  que  se analiza 
en la Cámara Alta en relación con la continuación 
del ejército en las calles -y en las oficinas, y en las 
aduanas, y en los aeropuertos, y en el tren Maya, y en 
la refinería de Dos Bocas, etcétera, salvo dentro de los 
cuarteles que lucen vacíos- al menos hasta el 2028. 

Lo anterior mientras la 4T intenta  su objetivo de que, 
en definitiva y permanentemente, los soldados -y los cabos, y los tenientes, los coroneles y los generales, armados hasta los 
dientes- pasen a formar parte de la vida cotidiana de los ciudadanos en aras de pacificar al país, así sea a punta de bayoneta 
y llevándose entre las botas los derechos humanos de los ciudadanos de bien.  

Pero decimos que muy atento y tomando nota el secretario César Augusto,  porque el senador Zepeda -independientemente 
de que razonó su voto en contra de la iniciativa, entre otros motivos porque tras 16 años de los militares en las calles el 
problema de la violencia, de la inseguridad y de la criminalidad en el país ha aumentado en vez de disminuir- planteó 
una salida salomónica al entrampamiento de la iniciativa referida: que se permita, okey, la continuación de los soldados 
en tareas de seguridad pública a nivel nacional -porque, de hecho, se les necesita dado el poder de fuego de los carteles 
del crimen- pero no como ha venido ocurriendo indiscriminadamente y sin una ley que los regule, sino sujetos, primero y 
desde luego, a un mando civil. 

Además, precisó el legislador, deberá cumplirse con los protocolos que inicialmente, allá por el 2006 bajo el gobierno 
de Calderón, se establecieron y que se refieren a que, mientras transcurría el plazo original de la militarización del país 
-que vence el 2024- se fortalecería con mayores recursos a las policías estatales y municipales para que, en lo sucesivo, 
se encargaran de la seguridad pública como lo ordena  al Constitución. Pero resultó que, por el contrario, se les quitaron 
los apoyos del FONDEM, disminuyéndose todavía más sus recursos. Y, desde luego, condiciona su voto a favor el senador,  
que los militares que estén en las calles solo operen en casos extraordinarios, y de manera temporal, complementaria y 
subordinada a los mandos civiles. 

Como es sabido, la iniciativa presidencial de militarización a ultranza fue regresada a comisiones, luego de que se advirtió 
que no contaba con la mayoría calificada en el Senado para aprobarse, pero se intentará -según lo señaló AMLO- una y otra 
vez en cada periodo legislativo hasta lograrse. Aunque, tras la atención prestada por Adán Augusto para moverle algunas 
“comas” al proyecto original, el tema podría destrabarse en este mismo periodo de sesiones. Y es que se avecina el final 
del sexenio y la próxima administración, así fuese una continuidad de la 4T -lo que todavía está por verse dada la curva 
peligrosa rumbo al 2024- no podrá continuar con las necedades tipo AMLO, si recordamos que el 2021 ya perdió el tsunami 
electoral del 2018 mucha de su fuerza, y más temprano que tarde tendrá que llegarse a las negociaciones -e incluso a las 
transacciones- con la oposición.   

Finalmente, el senador, desde luego -faltaba más faltaba menos- fustigó el juego sucio de la moneda de cambio que se 
utilizó con el diputado y líder nacional del PRI, Alejandro (a) Alito, Moreno Cárdenas, para forzar la mayoría calificada en 
la Cámara Baja, acusándolo penalmente primero por varios delitos y luego archivando la carpeta en su contra en cuanto 
cedió los votos de su bancada a favor de la militarización sin límite. 

Atiende el Secretario de Gobernación
al Senador Damián Zepeda

Muy atento, y con la pluma en la mano tomando nota, se vio al Secretario de Gobernación, César Augusto 
López Hernández, ante los  razonamientos que hizo en la tribuna de la Cámara Alta el senador por Sonora 
Damián Zepeda Vidales, respecto de la iniciativa presidencial para extender la presencia del ejército en 
las calles. El senador consideró que si le mueven un par de “comas” a dicha iniciativa, la oposición podría 
apoyarla -y de ahí el interés del funcionario.      
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EMPRESA Y NEGOCIOS

Los Nuevos Caballos de Troya
en las Empresas

         *Lic. Aurora Retes Dousset

Dicen los que saben que para el 2025, el Internet de las cosas 
(IoT) generará globalmente entre 3.5 y 9.9 billones de euros de 
saldo positivo; y si lo contextualizamos para entender mejor 

esa cifra, resulta que el PIB de China en 2017 ya fue de 8 billones de 
euros, toda una revolución tecnológica imposible de frenar.

Según un reporte del periódico El País de España, los beneficios 
de esta revolución acelerada serán la automatización, un mayor 
control de la producción, y la agilidad en las comunicaciones que 
lograrán este importante repunte económico.

Pero estas nuevas tecnologías también abren la puerta a nuevos 
riesgos: como en la Odisea de Homero, un nuevo Caballo de Troya 
-ahora digital- podría estar siendo cargado con intrusos para 
irrumpir en millones de empresas y manipularlas. 

*Lic. Aurora Retes Dousset. Directora Voz Empresarial. Medios, 
Noticias, Editorial, Asesoría Marcaje Personal, Comunicación.
Cel. 66 22 23 05 57. Correo: aretes0@gmail.com.

Como en la Odisea de Homero,  en que ocultos dentro de un enorme caballo de madera  los aqueos 
lograron irrumpir en la fortificada Troya y destruirla; así, hoy mismo, el crimen cibernético 
penetra y manipula  los sistemas de las  empresas,  en un nuevo riesgo para la seguridad global de 
las compañías y los negocios.   

Por ejemplo, un informe de la Agencia de Ciberseguridad de la UE (ENISA) advierte que las redes 5G estarán más basadas 
en software que las anteriores generaciones, lo cual significa que podrían tener más vulnerabilidades derivadas de una mala praxis 
en el desarrollo del programa.

Al mismo tiempo, con el 5G la integridad de las comunicaciones se volverá crítica para los negocios de millones de empresas en el mundo.

Ataques dirigidos

Uno de los peligros emergentes con IoT son los ataques a una compañía en particular.

Entre los riesgos que habitualmente afrontan las empresas están el robo o secuestro de información, ya sea de propiedad intelectual 
o de otros datos confidenciales, y las pérdidas de disponibilidad de sus servicios.

En ocasiones, esto se produce mediante un ataque pensado para infectar a un objetivo determinado. “A la hora de planificar 
el ataque se estudia toda la información pública sobre la compañía, a nivel de infraestructura, sistemas, sedes físicas, recursos 
humanos, a qué se dedica la empresa, tecnología IP”, señala el consultor en ciberseguridad Daswani.

El aumento de dispositivos, además, multiplica irremediablemente las vías de entrada para los cibercriminales.

En México

En nuestro país es un tema que hoy mismo  está tomando fuerza por el impacto que causa, pero todavía no se están tomando  
medidas preventivas, inteligentes, para blindar la ciberseguridad de las empresas.

México se ubica en el cuarto más atrasado de 17 países, cuando solo una de cada 10 empresas se salvaría en caso de ser una  
víctima de la ciberinseguridad. 

Las empresas en  México  viven en una profunda negación, sufrimos el mal de “a mí no me va a pasar”, advierte Manuel 
Rivera Aguirre Gerente de Infraestructura Centros de Cómputo | Servicios Back Office | Ciberseguridad.

Una migración a la nube mal planeada hace más vulnerable la ciberseguridad  de las empresas; en lo que va del 2022 se han 
registrado más de 250 millones de ataques en México.

Las empresas mexicanas tuvieron mayores probabilidades de ser víctimas de ransomware (47%) y del phishing (el 45%).

En el marco del XV aniversario de Voz Empresarial que dirigimos 
estamos trabajando con compañías de renombre para la II Charla 
Empresarial 2022 con el tema “Tecnologías  e Inversiones Disruptivas: 
Salud y Seguridad, Caballo de Troya en la Actualidad“ a realizarse el 
próximo 17 de noviembre en La Joya, del Parque Los Lagos, en 
Hermosillo, Sonora, desde luego, donde se tratarán estos y otros 
importantes asuntos para los negocios y las empresas.  

* Las empresas se verán afectadas por los riesgos emergentes de la 5G y de loT
 * México se ubica en el cuarto lugar en peligro de ser atacado digitalmente
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*Mujer y Poder

Antes “Cuando Éramos Menos” -título de los artículos de 
Renato Leduc para referirse a tiempos ya idos- las promesas 
de los políticos eran vagas: mejoraremos para todos esto, 

aquello y lo otro en educación, salud, vivienda, empleo, etcétera, 
siempre aderezadas con retórica revolucionaria, demagógica y 
demás.   

Posteriormente, los ciudadanos -cansados de esas entelequias- 
empezaron a exigirles que dijeran los cómos lograrían aterrizar  
aquellas promesas -que luego se llevaron al extremo de 
formalizarlas ante notarios públicos para que no tuvieran, 
ellos mismos, escapatoria. Y hay que reconocer que de 
algo han servido esos compromisos, porque entonces sus 
incumplimientos pueden demandarse- con todo y las “salidas”, 
que como los cercos viejos, tienen algunas autoridades para 
asegurar que todo lo cumplieron. Y que, lo que falta fue por 
imponderables, pero que  lo harán enseguida. Suena bien.   

Ahora, más recientemente, con los presupuestos recortados, 
y habiéndose pasado en este gobierno de la austeridad 
republicana a la pobreza franciscana, la pregunta es, entonces, 
con qué recursos se solventarán las obras públicas que  prometen 
-ahora ya no solo los candidatos y  las autoridades  que aseguran 
serán  una realidad- sino incluso las establecidas en la ley. De ahí 
que  entonces se escale  para  exigir  su viabilidad en  la inclusión 
de las partidas correspondientes  de  los exiguos presupuestos 
del erario para “aterrizarlas”. 

De otra manera, igual que aquellas promesas vagas de cuando 
éramos menos, correrán la misma suerte que las de ahora que 
somos más… 

Todo el prefacio anterior viene a colación, luego de la reunión 
del pasado 9 de septiembre, en que se realizó la primera 
consulta pública dentro de la novedad del parlamento abierto, 
ahora  sobre los contenidos y retos de la Ley de Movilidad y 
Seguridad Vial en Sonora -en acatamiento de la ley federal relativa, 
que obliga a los estados -en su segundo artículo transitorio- 
a empatarla localmente con plazo para ello a más tardar en 
noviembre próximo.     

Esta venidera ley velará -fíjese Usted  sobre cuántas necesidades 
públicas urgentes, y que eran “para ayer” al respecto- para 
que los ciudadanos puedan transitar en sus localidades y en 
la República en general sin riesgos, lo que implica un sinfín de 
cosas: construir y reconstruir banquetas -con adaptaciones para 
discapacitados- rehabilitar vialidades -en ciudades y carreteras- 
mejorar el transporte y la seguridad pública- -incluida la 
aptitud de los automovilistas y choferes- reducir la demanda 
y compensar el costo del uso de los automóviles particulares, 
garantizar los derechos de las víctimas en los siniestros de 
tránsito -que deberá incluir el espinoso asunto de los seguros de 
daños y lesiones obligatorio para todos los conductores y que 
tiene añales intentándose- los carriles exclusivos para ciclistas, 
etcétera, todos ellos que, por separado, y se diga juntos, son un 
enorme problema que, de siquiera aminorarse, transformarían 
por completo el paisaje y la vida de los ciudadanos. 

El proyecto contempla, desde luego, aunque más enunciativa 
que efectivamente, el establecimiento de mecanismos fiscales 
de financiamiento -es decir contratación de deuda, a la cual es 
alérgico el actual gobierno federal y el del estado -e inversión 
pública-¿dejan fuera la inversión privada que tanto podría 

aportar?- así como el diseño de planeación integral de movilidad 
y de territorio. ¡Uff!. 

Unos cuantos escollos -de inicio- a vencerse: antes de hablar de 
movilidad, habría que contarse, por definición, con vialidades 
transitables (por ejemplo banquetas y calles en buen estado, 
para  luego ir accediendo a lo demás), y lo cierto es que Sonora 
no es la excepción de esas carencias -por no tocar aquí el asunto 
de los baches de la capital Hermosillo, que es lo primero que 
tendría que atenderse y para lo cual, con todo y que el actual 
alcalde Antonio Toño Astiazarán combate, incluso en medio de 
las lluvias y  que son una lija para el pavimento- el rezago y el 
reciclo de ese  problema  no cede. 

Dos, para que advirtamos que no todo es “culpa” del gobierno: 
hoy mismo,  para mejorar la movilidad,  los ruleteros y camiones 
tienen letreros  indicando a  los pasajeros que al bajar de las 
unidades  lo hagan por la puerta trasera -reservándose la de 
enfrente para los abordantes- pero pocos ciudadanos los 
atienden, y ello provoca  confusión y pérdida de tiempo en 
cada parada. Y, otra: pocos respetan los asientos delanteros 
reservados a personas adultas mayores, embarazadas o 
discapacitados. Así es que no sobraría en el proyecto empezar 
por corregir esos detalles enfatizándolos, antes de dar los 
enormes siguientes pasos. Una más: la proliferación de perros 
en las calles -incluidas las “mascotas” sueltas por fuera de 
las casas de sus irresponsables dueños- y son un verdadero 
problema para los peatones (¿será posible que la ley cambié 
esa subcultura canina?).   

Otro problema que podría atenderse inicialmente -sin 
que tampoco cueste $$ nada- es el abuso de las empresas 
aseguradoras en Sonora y en otros estados (en la CDMX ya las 
metieron en horma) al obligar a sus clientes -con chicanadas- 
para que demanden penalmente por la recuperación  total  de 
los daños ocasionados a sus vehículos accidentados -cuando 
en realidad la afectación económica  a sus clientes solo es por 
el monto del “deducible”. Habría que seguir el ejemplo de la 
capital del país y ajustarlos  a ese monto. 

Como sea -ciertamente- tal vez sea positivo tener, de una 
vez, una ley de avanzada, aunque falten tantos recursos para 
hacerla efectiva, que no tenerla y luego -cuando haya con qué 
$$- necesitarla y no tenerla a la mano.  

19

DESDE EL CONGRESO

 Pero ¿Hay con qué -$$- Hacer Realidad 
la Ley de Movilidad en Sonora?

Los y las diputadas de la Comisión de Movilidad y Seguridad Vial del Congreso del Estado, así como  representantes de diversas  ONG´S, se reunieron en parlamento abierto  y  analizaron  el proyecto de la muy ambiciosa e inédita  ley sobre esa materia. En la foto (a la derecha) el director de Hermosillo ¿Cómo vamos?, Ernesto Urbina Miranda, durante  su participación  en el foro. Pero Vea Usted aquí “nomás”  el tamaño del reto.   
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DESDE EL ISM

 Renovación de los Consejos
Consultivo y Social del Instituto

Sonorense de las Mujeres
*Mujer y Poder

Que importante resulta la participación directa de los 
ciudadanos-as en las tareas del gobierno; en este caso 
de mujeres para  que -desde la llamada sociedad civil- se 

integren como consejeras del ISM.

Dichos puestos son honoríficos, pero sin duda que no solo la 
retribución económica es la única que existe, sino también la 
distinción de ser seleccionada para formar parte del Instituto 
y la nueva experiencia que significa –amén de que se trata de 
mujeres ya ocupadas, en diferentes organismos o en la academia, 
en el tema de la promoción y la defensa de los derechos de 
género, y cuyas capacidades y experiencias serán en lo sucesivo 
ahí requeridas.   

Efectivamente, durante este mes de octubre deberá concluirse el 
proceso de renovación tanto del Consejo Consultivo del Instituto 
Sonorense de las Mujeres (el ISM), como de su Consejo Social, para 
lo cual, desde el pasado 22 de agosto se publicó la convocatoria 
abierta  llamando a la  inscripción de aquellas mujeres sonorenses 
interesadas en formar parte de esas  significativas asambleas. 

En efecto, ese día la Dra. Mireya Scarone Adarga, coordinadora 
ejecutiva del Instituto, dio la noticia de la renovación de los mencionados consejos y se dispuso la difusión de la convocatoria 
tanto en la página web del ISM como en su portal digital y, por supuesto, se envió el comunicado respectivo a los medios de 
comunicación para su debida publicación y conocimiento público. 

La invitación a participar se abrió el 26 del propio mes de agosto con fecha límite de entrega de la solicitud correspondiente -y 
de los documentos y requisitos para acceder a esos puestos- a finales de septiembre, precisamente hasta el día 27; y durante el 
presente mes de octubre se seleccionará a las nuevas consejeras. 

Para la selección de quienes se integrarán a las tareas del ISM en calidad de consejeras tanto de su Consejo Consultivo como de 
su Consejo Social, se está tomando en cuenta, primero y desde luego, que se trate de ciudadanas sonorenses -tanto de quienes 
hayan nacido en el estado como quienes tengan, por su residencia en Sonora, esa calidad- y que se encuentren en pleno goce de 
sus derechos. Pero lo más valioso  para merecer la distinción será la trayectoria, el conocimiento y la experiencia que posean en la 
defensa de los derechos de las mujeres, en todos los espacios en que haya que atenderlos. 

Dependiendo del número de mujeres que se hayan inscrito, y cumplido los requisitos establecidos en la propia convocatoria -entre 
los que destaca  haber sido propuestas por organizaciones de la sociedad civil y la academia, dedicadas a la defensa de los derechos 
de las mujeres- se elegirán entre un mínimo de 10 y un máximo de 20 mujeres por parte de la Junta del Gobierno del ISM, para cada 
uno de los dos órganos consultivos ya citados. 

Como es sabido, entre las numerosas funciones del Consejo Consultivo se encuentran ser un órgano asesor y promotor de las 
acciones que el Instituto emprenda en beneficio de las sonorenses (entre otros los relativos a la perspectiva de género y de igualdad 
sustantiva en las instancias tanto del gobierno como en todos los sectores y organizaciones de la sociedad en su conjunto); al  
apoyo y fortalecimiento de género; al impulso de la participación de los sectores social y privado a favor de las mujeres; promover 
vínculos de coordinación relativos a las iniciativas a favor de la igualdad de género, entre otras. 

Por su parte, el  Consejo Social del Instituto es un órgano de análisis, evaluación y seguimiento de las políticas públicas, programas y 
proyectos que se emprendan en beneficio de las mujeres en Sonora, y que le dan seguimiento al cumplimiento de los mismos; vigilar 
la atención a los compromisos y convenios de coordinación y colaboración de las tareas del Instituto; proponer modificaciones a las 
estrategias y mecanismos que propicien el fortalecimiento de los sistemas de información a los distintos sectores de la sociedad,  
etcétera.

Las funciones de consejeras se ejercen durante tres años, sin perjuicio de que aquellas personas que se encuentren en sus tareas  
puedan continuar por un período adicional; y es la Junta de Gobierno del Instituto la encargada de seleccionar a las integrantes de 
los Consejos y de notificarles el nombramiento ante cuya próxima sesión ordinaria protestarán el cabal ejercicio del cargo conferido.   

Una vez electas las nuevas consejeras sabremos sus nombres. Pero, por lo pronto, Mujer y Poder les envía una felicitación no solo a 
ellas, sino a todas las que fueron distinguidas por las  organizaciones y la academia que las propusieron.

Este mes de octubre el ISM seleccionará -de entre la sociedad civil- a las nuevas integrantes 
de su Consejo Consultivo y Social. Lo anterior,  luego  de cerrase la convocatoria  y avanzar  al  
examen de los méritos y trayectorias  de mujeres  propuestas por su  lucha y trabajo en la 
defensa de los derechos de género en Sonora. Felicidades a todas las participantes. En la foto 
una joven rusa -esposada de la mano derecha y llevada a juicio por su activismo- continúa 
con su protesta empuñando la mano que le quedó libre.  
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VISIÓN Y ACTITUD

*Tomás Herrera

Muchos de nosotros somos “muy dados” a cuidar la 
salud mental de aquellos que nos rodean. Sentimos 
como afortunado, “el amor al prójimo”, hacia los 

nuestros, los cercanos; y, tantas veces, hacia los desconocidos, 
llegando a convertir esta pasión en una virtud. 

Conocemos el tiempo de las vacunas de nuestros hijos, 
la aparición de síntomas o rasgos extraños en nuestros 
amigos, y nos trasformamos en fáciles consejeras-os de 
cuantos se cruzan en nuestro camino. Esa actitud, a veces, 
natural en nuestra persona, termina en ocasiones no sólo por 
“agotarnos”, sino que nos convierte en “redentores ajenos” 
que, poco o nada tiene que ver con nuestra vida personal.

Les podemos contar -amigos lectores- que algunos psicólogos 
o médicos de familia, tras escuchar detenidamente el 
desahogo clínico que expresan sus pacientes: preocupación, 
ansiedad, dolor ajeno, sentimiento de culpa, complejo de no 
dar más, insomnio… terminan concluyendo que su cliente 
no padece ningún problema físico-psíquico, sino que es 
presa de una elevada “ansiedad moral de virtud”. O, mejor 
dicho, descompensado en su tabla de valores religiosos, es 
decir, sienten que va a ganar más rápidamente el cielo si su 
“caridad” hacia los demás está por encima de su cuidado 
personal.

Cuando los especialistas detectan esto (tres de cada diez, 
si son honrados) canalizan al paciente, hacia un sacerdote. 
En más de una ocasión (en bastantes) hemos recibido la 
llamada de algún médico, psicólogo o terapeuta  conocido, 
invitándonos  a recibir a su enfermo, porque lo diagnostica 
“más enfermo moral” que enfermo físico o psíquico. Y, en 

*Tomás Herrera. Filósofo y Teólogo. Coach de 
capacitaciones. Presidente de la Fundación CREES.
Correo: tseco1@hotmail.com 
www.tomasherrera.com

Cargar con Mochila Ajena

Ayudar a los demás exageradamente -descuidando incluso nuestro bienestar- como medio de salvación propia, quizá no funcione. Es necesario equilibrar nuestros particulares 
intereses, personales y familiares, con una debida dosis de altruismo hacia los demás. Ni tanto que queme al santo…

efecto, tras un exhaustivo diálogo, se suele detectar en 
la persona “un agotamiento de virtud” exageradamente 
canalizado más hacia los otros, que hacía uno mismo.

Pensar “demasiado” en los demás, puede derivar en un 
enfermizo cansancio, que más que redimir, perjudica la salud 
mental de la persona redentora. 

Hay organismos laicos, instituciones religiosas, sacerdotes 
o comunidades, que enfatizan demasiado, el “salir de uno 
mismo hacia el prójimo”, aun a costa de crear un “cisma moral” 
en la propia persona. La cual, debe primero aprender, “como 
regla de oro” que, en la medida que ella misma cuide con 
mimo su estabilidad emocional, sus prioridades familiares, y 
una proporción adecuada (no exagerada) de virtud espiritual, 
será de granalivio para sentirse bien, eludir sensaciones 
de cansancio, deslindarse de los límites de la depresión, y 
favorecer, también positivamente, un medido altruismo.

Para quien esto escribe  es un trabajo hermosamente digno, 
el ayudar, a que la vocación espiritual de las personas, esté 
en sintonía con su grandeza humana. Es bueno sentirnos 
rodeados de gente generosamente abierta, pero, si son 
sensatas y felices con su propia vida, mucho mejor.
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LA MUJER EN EL MUNDO DE LOS HOMBRES 

*Lic. Araceli G. de Enríquez Burgos

Esta es la historia de Makeda, la reina de Saba y del rey Salomón. Ella es menciona en los relatos bíblicos, coránicos 
y hebreos como la soberana del  Reino de Saba, que se extendía desde Yemen hasta el norte de Etiopía y de 
Eritrea.

En la antigüedad, las mujeres negras eran famosas por su hermosura y por poseer una personalidad que se imponía. 
Este fue el caso, por ejemplo, de los reinos femeninos en Etiopía, con Nubia, Kush, Axum y Sheba, nación que había sido 
liderada por un linaje de reinas que deberían ser vírgenes, incluyendo a Makeda, la reina de Saba.

Según la Biblia, el rey Salomón de Israel, construyó un enorme templo, y había enviado mensajeros a varios países 
invitando a sus gobernantes a conocerlo, incluida Etiopía adonde acudió personalmente. A su llegada a este país 
poblado de negros, el rey Salomón había sido sorprendido por la belleza de sus mujeres de color, hasta ahora 
desconocidas para él.

Así, conoció a Tamrin, un propio de la reina Makeda, con quien decidió hacer tratos comerciales entre ambos países, 
quien lo acompañó  a Israel y quedó impresionado por la sabiduría del rey, y por la compasión que el monarca  tenía  por 
su pueblo. Y, a su regreso, no dejaba de contarle sobre su viaje y la grandeza de Salomón a la reina Makeda, quien decidió 
visitarlo para ver -con sus propios ojos -todo lo que Tamrin le había narrado y escuchar la erudición de Salomón.  

Makeda, la Reina de Saba

La hermosura, altivez  y virginidad de Makeda, la Reina de Saba, prendaron al mítico Rey Salomón. Juntos -con la llegada de su hijo Menelik- formaron el Arca de la Alianza entre Etiopía e Israel para la grandeza de sus pueblos. Interesantísimo relato bíblico-histórico.  
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Una vez enterado el monarca israelita le construyó una residencia especial para su estancia. Y, por su parte, como lo había 
prometido, la reina llegó con diversos presentes: oro, piedras preciosas, y especias. 

Deslumbrante belleza y altivez

El rey y su pueblo quedaron deslumbrados por esta mujer alta y negra, de rasgos finos y majestuosos; tanto así que Salomón, 
ansiaba satisfacer todos los deseos de su huésped, ofreciéndole la mejor alimentación  y un enorme guardarropa, lo cual 
le agradó porque ella tenía la costumbre de cambiarse varias veces al día.

El rey Salomón, finalmente lleno de deseo para la reina etíope, mandó instalar  un trono para ella cerca del suyo. Y aunque  
tenía un harén de más de 700 esposas y concubinas, ya sólo tenía ojos para esta joven virgen negra.

Salomón imaginó tener un hijo con Makeda para asegurar su majestuoso linaje africano. Así que, cuando la reina Makeda, 
seis meses después, anunció que quería regresar a Etiopía, comenzó a elaborar un plan para lograr sus intenciones: organizó  
una suntuosa cena de despedida para la soberana, una recepción durante la cual le ofreció platillos y bebidas compuestos 
de pociones para dormir. Luego, ya tarde, al final del convivio, la invitó a pasar la noche en el palacio. Ella aceptó después 
de que acordaron que dormirían en camas separadas y que el rey no buscaría aprovecharse  de ella.

El rey juró honrar su castidad, pero con la única condición de que -a su partida- no se llevara nada del palacio. ¡Makeda se 
sintió indignada por el chantaje y le dijo a Salomón que no era una ladrona!, y, desde luego, prometió no llevarse nada.

Pero la “trampa” del rey ya estaba puesta: Makeda sació su sed tomando agua de un frasco que se encontraba  en la enorme 
sala del palacio, cuando  Salomón  apareció de sorpresa  y le dijo: “Has roto tu juramento de que no tomarías nada de mi 
palacio”. Makeda protestó porque, según ella, la promesa no cubría algo tan natural e intangible como el agua.

Pero Salomón le dijo que no había nada en el mundo más importante y vital que el agua, porque sin ella no habría vida. 
Makeda admitió a regañadientes que el rey tenía razón y se disculpó con él. Liberado de su promesa, Salomón dejó que 
ella calmara su sed e hizo lo mismo al pasar la noche con ella y tomarla de inmediato como mujer. Al día siguiente, antes 
de salir de Israel, el rey le puso un anillo en la mano y dile: “Si tienes un hijo, dale esto y envíamelo”.

La herencia del trono

Después de regresar a Saba, la reina Makeda se dio cuenta de que estaba embarazada dando a luz un hijo, a quien llamó 
el “Hijo del Sabio”, y se crió como príncipe, el único heredero del trono. Como adulto, el joven quería visitar a su padre y la 
reina le prepara para su viaje, y esta vez, dirigida por Tamrin. Ella le envió un mensaje a Salomón para que ungiera  a su hijo 
como rey de Etiopía –porque solo los varones de segunda generación de sus hijos podían  reinar sobre Saba.

Salomón y los judíos se regocijaron con la llegada del joven príncipe a Israel. El rey lo ungió como lo había pedido la reina, 
y le  cambió el nombre a Menelik, lo que significaba “lo hermoso que es”. Aunque Salomón tenía muchas esposas, solo una 
tenía un hijo, Roboam, apenas un niño de siete años. Así que el rey le rogó a Menelik que se quedara, pero el joven príncipe 
no quería hacerlo. Entonces el rey llamó a sus jefes y nobles para decirles que estaba enviándolo  de regreso a Etiopía, a 
quien quería que acompañaran para que se convirtieran en sus consejeros.  

Menelik le pidió a su padre una reliquia del Arca de la Alianza y la llevó con él a Saba. Sin embargo, los hijos de los concejales 
vieron con disgusto  ese regalo y su salida del reino. Molestos por tener que abandonar su país para acompañar a Menelik, 
robaron el arca, con la intención de generar un incidente entre las naciones, pero el rey, enterado de sus intenciones los 
detuvo a tiempo.  

Menelik regresó a Saba y, según la tradición, reinó con sabiduría. Su famoso linaje continuó existiendo hasta el siglo XX, 
con  descendientes directos del rey Salomón y  de la reina de Saba.

*Lic. Araceli González de Enríquez Burgos. Es abogada con 
posgrado en Historia y Cultura de la Pintura Palazzo Spinell 
y el Instituto Michelangelo de Italia.   
Correo: araccelli222@yahoo.com.mx



   

23

LITERATURA

Cuento de Otoño:
Petul, un Muñeco Maravilloso

*Rafael Antonio Vidales

En sus inicios como indigenista -aunque ya avezada como poeta y escritora desde niña- Rosario visitó -integrada a un plan 
educativo del Instituto Nacional Indigenista, el INI- el poblado de  Yalentay, allá en  los Altos de Chiapas. Tan alta se encontraba   
la ranchería, que apenas y podía respirarse el aire, siempre nebuloso y enrarecido. Para llegar a la cumbre, serpenteando  cerros  

y bajando y subiendo montes, fue menester utilizar mulas, tanto para el traslado de la pequeña comitiva como del equipo: no más 
de una  carpa para teatro, algunos enseres y los muñecos que -vestidos como chamulas, la tribu de la región- eran el atractivo 
para interesar a los lugareños, y, partiendo de ahí impartirles conocimientos tanto en lo relativo a sus actividades productivas que 
elevaran su nivel de vida, como para motivarlos para el estudio y la superación personal y colectiva.  

A Rosario -y al resto del grupo- se les  había  prevenido  de que una vez llegando al límite de los caminos transitables, continuarían la 
ruta al lomo de “bestias”, así que ya se veía ella montando algún brioso corcel, como los que había visto en revistas y en el cine. Pero  
tras enterarse de que se trataba de mulas, se decepcionaron, hasta que el guía de la expedición, al ver sus rostros de contrariedad, 
les explicó que para esos  senderos, a veces al borde de acantilados, o sobre las resbaladizas piedras de los arroyos, los caballos  
eran poco útiles e incluso significaban algún peligro para ellos mismos y para los jinetes, ya que titubeaban y se alteraban por lo 
inseguro de las veredas. En cambio las mulas -les aseguró- marchaban sin temor alguno, sin necesidad de ser guiadas, e incluso les  
infundían su confianza a quienes las cabalgaran. Como sea, les advirtió que, tal vez, algunas de ellas, sin razón aparente, o quizá en 
pos de  la fruta de un árbol, se desviaran un poco del sendero y se detuvieran al límite mismo de un abismo, momento en el cual lo 
mejor era  mantener la calma y esperar a que se regresaran sobre sus pasos. -¡Dios mío guarde ese momento!, pensó Rosario para 
sí misma, al mismo tiempo que pasaba un trago gordo por su garganta. 

A media mañana, todavía lejos de Yalentay -al cual arribarían, llevando buen paso,  poco antes del anochecer- ocurrió algo ominoso 
que entristeció al grupo el resto de la travesía. Resulta que llegaron a una pequeña cabaña de leñadores, situada en medio de la selva 
lacandona, es decir en medio “de la nada”, como suele decirse, donde -habiendo sido avisados en la víspera, de que por ahí pasarían- 
ya los esperaba la familia que la habitaba, y la madre del hogar los recibió con una merienda  para renovar las fuerzas y, tras un 
breve reposo, continuar el viaje. Mientras se alimentaban y después de una agradable sobremesa comentando y bromeando sobre 
el recorrido, se estuvo escuchando un constante martilleo, lo cual no extrañó de momento a los visitantes quienes continuaron con 
su alegre charla. Pero, al salir, el ruido se escuchó con mayor fuerza, y llamó la atención del grupo que volteó instintivamente a ver 
de qué se trataba, y era que el esposo de la señora estaba terminando de hacer un pequeño ataúd. Resultó que la hija menor de 
la familia, Marita, de apenas 12 años de edad, ayudando la noche anterior a su madre para recibir a quienes llegarían a la mañana 

Cuento inspirado en los relatos de los viajes de la poeta y escritora mexicana, Rosario Castellanos por los Altos de Chiapas, durante sus años de trabajo en el Instituto Nacional Indigenista. La 
narración -autoría de Rafael Antonio Vidales- es de una inmensa tristeza, pero también de una gran esperanza. Vea Usted.    
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siguiente, yendo por leña para la preparación de los alimentos -los mismos que ahora acababan de consumir los visitantes- fue 
picada por un alacrán. Se le habían aplicado los remedios ancestrales  para esos casos, pero igual murió en la madrugada, cuando 
apenas se disponían a trasladarla al hospital más cercano, en Comitán, a un día de distancia. 

Lo que más impresionó al grupo -y en particular a Rosario que provenía de la ciudad de San Cristóbal de las Casas donde vivía 
segura y con todas las comodidades de su solvente familia- fue la calma con que los padres -y el resto de los hijos- parecían estar 
tomando la tragedia, como una especie de fatalidad. Pero, en fin, cabizbajos y todo, continuaron la travesía en un silencio que 
gritaba el dolor y la incomprensión del cómo algún dios misericordioso podría permitir que esa clase de cosas sucedieran, al mismo 
tiempo que, a cada cual, lo invadía  un sentimiento de culpa al suponer que la tragedia no hubiera ocurrido si no fuese porque ellos 
llegarían a la cabaña -si tan solo la madre de Marita, cuyo cuerpo reposaba en el único cuarto contiguo a la cocina en que ellos 
alegremente había departido, les hubiera dicho  lo ocurrido desde que llegaron…

Montes arriba Rosario rompió el  negro silencio preguntándole al guía -un indio tzotzil  largirucho de insospechada sabiduría desde 
el momento en que las había confiado a las astutas mulas- si faltaría mucho para llegar a Yalentay. 

–Depende, le contestó el indio. 

Y Rosario, guiñándole un ojo a una de sus compañeras, le reviró “probándolo” a ver con qué saldría ahora -¿depende de qué?. 

Entonces el indio miró unos segundos al cielo, y apuntando a un águila que allá, a lo alto, pasaba en vuelo le dijo: a ella le faltan 
acaso un par de minutos, a nosotros unas seis horas. 

Cayendo el sol llegaron rendidos a su destino -un pueblo con unos 300 habitantes- más que dispuestos a dormir en un lugar 
acomodado para ellos. Pero el destino les tenía preparada otra impresión: el enorme parecido físico entre la mayoría de los  
lugareños, así como alteraciones en las extremidades, sobre todo en los pies para lo cual usaban unas sandalias especialmente 
diseñadas por ellos mismos,  así como  los  ojos y mandíbulas prominentes -aunque de mirada mansa y apacible.  Lo remoto y poco 
accesible del lugar había provocado, a lo largo del tiempo, las relaciones sexuales  entre los mismos grupos familiares -incluidos los 
incestos entre padres e hijos- y con ello esas malformaciones genéticas.           

Apenas concilió el sueño, Rosario fue víctima de una pesadilla. En ella tenía a su encargo  a un centenar de chiquillos en un orfelinato,  
y estando dormidos les caían del techo alacranes, serpientes y toda clase de alimañas, siendo despertada por una compañera, al 
escuchar sus gritos de auxilio para los pequeños…

A media mañana del día siguiente dio comienzo la función a la que  acudió más de medio pueblo, entre ellos niños, los padres de 
los niños y los papás de los papás de los niños -como en los cuentos de Cachirulo- y quedaron encantados con el espectáculo, sobre 
todo con el protagonista principal de la obra, el muñeco Petul, de aspecto, lengua  y vestimenta indígena con el que se identificaron 
de inmediato los presentes, y que se convirtió en un tris tras en todo un personaje en el pueblo del que todos admiraban su 
simpatía y sus conocimientos. Rosario era la encargada de hacer el guión conforme a sus observaciones sobre la vida, trabajo y 
costumbres de los habitantes, y una traductora le daba voz a los muñecos. 

Entre los asistentes, una niña de 14 años, Xóchitl (en náhuatl, flor de vivos colores), de las pocas excepciones sin malformaciones,   
que durante la representación había quedado cautivada por Petul, le preguntó directamente al muñeco si sería posible que la 
llevara con él y la admitieran en el internado para niñas indígenas en San Cristóbal. Petul le “contestó” que iba a informarse y que le 
respondería más tarde. Rosario se dispuso a ayudar a la jovencita -quien hablaba un poco de español aprendido  siendo sirvienta en 
una casa de Comitán- y quien deseaba algo más para su vida y estaba dispuesta a aprender a leer, a escribir su nombre y a estudiar, 
así como salir de  Yalentay, donde solo tenía un trabajo de campo de sol a sol y un padre que la maltrataba.

Rosario comentó el asunto con el experimentado jefe del grupo -dando por hecho que la familia de la niña no se opondría a su 
superación y que podrían llevarla de regreso con ellos para ingresarla en el internado. Pero él la enteró de los usos y costumbres 
de los chamulas -hoy protegidos incluso en la Constitución así vulneren los derechos humanos de sus miembros indefensos- y que 
sin duda su padre se negaría. Pero -retobaba ella- ¿qué más podría querer que todo lo que una nueva vida le deparaba a su hija, y 
sin que le costara nada?. 

La tarde de ese día Rosario, acompañada de un par de sus compañeras y de su jefe -de origen indígena- se presentaron ante el 
padre de Xóchitl, quién ni siquiera se levantó de su hamaca para recibirlos y negó la solicitud diciendo ¿quién me asegura que 
no la van a pervertir?. Pero, aunque no fuera sí, seguramente, si es que regresa lo hará “aladinada”, presumida, con desprecio a su 
familia, y alejada del hombre del pueblo que la hará  su esposa. Y no hubo argumento que lo convenciera de dar su permiso… a 
menos que el INI que era del rico gobierno, le pagara algo por la muchacha, “digamos diez mil pesos o, cuando menos, cinco mil”, 
les dijo,  y entonces podría irse por siempre si así lo decidía. Dada la prohibición del INI para esa clase de arreglos, la comitiva optó 
por retirarse, mientras el hombre seguía bajando el precio de su hija. 

A unos pasos la niña -a quien su osadía le valdrían golpes y castigos- alcanzó a Rosario y le dijo: -tenía que  venir Petul, como se lo 
pedí. ¿Por qué no lo trajeron?, él era el único que habría podido  convencer a mi padre.

Entonces Rosario corrió y trajo al muñeco, ofreciéndoselo al tipo a cambio de Xóchitl y quien, sabedor de la fama del muñeco en el 
pueblo y cuya propiedad lo distinguiría  entre toda la indiada de la zona, aceptó de inmediato el trato. 

De regreso pasaron por aquella cabaña de leñadores, y la 
comitiva, junto con Xóchitl, apenas un par de  años  mayor que 
la difunta Marita, le rindieron un pequeño homenaje en la tumba 
junto a su hogar. Por nuestra culpa, pensó Rosario, murió esta 
pequeña, esperado que dios fuera menos severo con ellos por  
haber “salvado” a Xóchitl.

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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*Alejandro Ruíz Robles
¿Qué Creen de Ti?

Si hay algo muy terrenal que atañe e importa a todo el mundo es el 
reconocimiento.  Por más que nuestra humildad aflore, siempre 
es grato saber qué opinan las personas de nosotros y máxime, 

cuando esto es favorable.

No es necesariamente un ejercicio de vanidad o egolatría; 
simplemente es válido saber en qué concepto nos tienen y de ahí, 
con  madurez que analizarla, verificar de manera objetiva su validez,  
y lo más importante, tomar lo que consideremos para  ser mejores 
personas.

La crítica que recibamos  puede ser negativa o positiva; sin embargo, 
en nosotros estará tomarla en cuenta y convertirla en una enseñanza 
para nuestra vida. Aún en los aspectos que sean considerados más 
ruines o molestos, podremos encontrar  alguna luz que ilumine 
nuestras vidas.

Entonces: Todo depende de nosotros cómo tomemos las palabras o 
acciones de otros …¿verdad? 

Lo que nos  dice el espejo

Si bien, escuchar a los demás es importante, hay que tomar en cuenta 
que debemos siempre considerar y darle especial importancia a lo 
que pensamos y sentimos nosotros de nuestro actuar.

No bastan miles de palabras de elogio si sabemos que estamos 
mintiendo o distorsionando la realidad frente a terceros o al revés, 
podremos escuchar ofensas que no atienden a nuestras razones; en todo caso, sólo nosotros conocemos nuestra realidad.

Mirar nuestro reflejo, atender a los resultados de una introspección, estar conscientes de la manera en que vivimos, ser congruentes 
con lo que somos y pensamos y, lo más deseable, estar satisfechos con ello … ¡sin duda es la meta de cualquiera!

Como en nuestra  casa decían: “de nada sirve conquistar al mundo si tu ser es esclavo de terceros”; en ese contexto … ¿es Usted  un 
ser libre o está supeditado a lo que digan de su persona? 

Mi fama, mi fortuna

Ahora bien, ¿sabemos  cómo hemos  formado nuestra  imagen ante los demás?

Usualmente, decimos que es con base en nuestro trato como las personas nos conocen; aunque influyen muchos más aspectos: 
presencia, palabras, gestos, atenciones, comportamiento y acciones que no necesariamente se dan directamente con ellos, sino a 
través de nuestros hechos o participación en nuestra comunidad.

En atención a ello, se construye nuestra imagen y surge nuestra reputación y con ellas, la manera en que la gente sabrá de nosotros 
en ausencia y serán elementos que influirán al conocernos y tratarnos.

Imagina a aquellas personas que no muestran decencia frente a otros, ya sea porque la cólera los domine, la tristeza los conmueva 
o simplemente, no estén en su mejor día; quienes hayan sido lastimados por su trato, difícilmente escucharán razones, intentarán 
consecuencias y consecuentemente, concluirán que no es su persona favorita.

Obviamente, ni hablar de aquellos que en su afán de mostrarse o sentirse superiores van por la vida sin considerar al mundo como 
iguales; a ellos, simplemente tratarlos como somos con los demás, sin pretender romper nuestra forma de ser por sus inseguridades 
o frustraciones, en el entendido que el respeto que mostremos deberá forzarlos a comportarse de la misma manera.

Ninguna acción de un tercero justifica romper con quienes somos … ¿o considera el lector  lo contrario?

Deveras … deveritas

Es curioso, pero cuando estamos contentos con quienes somos, no necesitamos cambiar nuestra naturaleza ni adaptarnos a nuestro 
entorno para ser aceptados; simplemente, nos mostramos sin máscaras y con el simple propósito de convivir para enriquecer 
nuestras vidas. 

¡Fuera De Este Mundo!
RAZÓN, TESÓN Y CORAZÓN

Valiosos conceptos sobre la autoestima y el efecto que causan en cada cual  los halagos -y las críticas- recibidas. La valoración, lo más objetivamente que tengamos sobre nosotros mismos, es imprescindible para interactuar con los demás de manera propositiva. Aquí vemos al autor Alejandro Ruiz Robles tras recibir de sus colegas abogados la medalla Ignacio Manuel Altamirano. ¡Felicidades, maestro!   
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No hay una llave más poderosa que una sonrisa ni palabras más dulces que un “hola” y “gracias”.

Dicen que “lo cortés no quita lo valiente” pero realmente, “lo cortés muestra que tu actuar está por encima de cualquier prejuicio”.

En un mundo de intereses y máscaras, se agradece que haya personas auténticas que se acerquen a ti a tratarte como persona; y 
ante esa situación, porque no ser nosotros las personas que cambiemos el mundo con nuestro comportamiento.

Entonces, ¡aceptemos  el reto de ser propositivos!

¿La fortuna te sonríe?

Tratar a los demás como nos gusta que nos traten es un principio fundamental para nuestra vida. Si queremos ser reconocidos, 
reconozcamos. Si buscamos ser valorados, valoremos. Si queremos trascender, consideremos a los demás como personas 
importantes para nosotros y nuestro entorno.

Seguramente más de alguno-a dirá que la vida no es fácil y hay quien dirá que es más oscura que la noche; sin duda sus razones 
tendrán, pero … ¿a Usted  te afectan esos comentarios? … ¿qué tanto influyen las percepciones de los demás en cada cuál?

Tan válido es considerar los comentarios de terceros como aportarles nuestras opiniones; en ese sentido, una vez que sean 
razonados los argumentos expuestos, se estará en posición de llegar a conclusiones consensadas y tomar acciones, en el entendido 
que la razón estará en función de quien así lo haya mostrado. 

Desde luego, quien haya aportado más elementos de convicción tendrá más argumentos a su favor; no obstante, la actitud que 
mostremos hacia las conclusiones tomadas podrá ser igual de importantes. La resignación sin agrado es equivalente a tomar una 
decisión errónea. Busquemos siempre lo positivo y mostrémonos así, a pesar de nuestros yerros. La adaptación a circunstancias en 
contra o a las cuales no hemos considerado será lo más favorable.

Así, pues; ¿es Usted asertivo a pesar de sus errores?

¿La razón o la percepción?

Cuando surgen ideas nuevas, inmediatamente se recomienda que tengamos la madurez para adaptarnos  a las nuevas circunstancias.

Si bien siempre nos podemos considerar como seres “maduros”, que difícil resulta renunciar a nuestros prejuicios o intereses en 
favor de adecuarnos a ellos; ya sea haciendo parte de nuestras vidas esas nuevas situaciones o modificando nuestra conducta para 
cumplir con ellas.

Estar abierto al cambio sin romper con nuestros principios y valores sólo se complica cuando no estamos seguros de quiénes somos 
o qué pretendemos; si buscamos ser mejores versiones de nosotros … ¿qué nos impide hacerlo?

No venimos a este mundo a ser santos o demonios, únicamente estamos aquí para ser personas y buscar las mejores condiciones para ser 
felices … ¡que no nos cueste trabajo entenderlo!

Lo bonito de la vida

Si estamos rodeados de personas y constantemente interactuamos con ellas, disfrutemos de su compañía y agradezcamos su 
presencia con nuestra mejor actitud.

Todos tenemos problemas y no hay personas totalmente fáciles o difíciles, negadas o asequibles, positivas o negativas; entendamos 
qué nos pueden brindar para encontrar nuestra armonía y hagámoslos parte.

Pretender un mundo ideal quizás sea demasiado, pero en nosotros está hacerlo lo más posible y feliz.

Si aprendemos a reconocer los talentos de los demás y buscamos complementarlos con lo mejor de nosotros; sin duda estaremos 
más cerca de encontrar el lado bonito de la vida. 

Dispongámonos a mirar el mundo desde esa perspectiva.

Posdata: Agradezco a mis compañeros abogados, en especial al Maestro José Antonio Olguín, el haberme sido distinguido con la 
medalla “Ignacio Manuel Altamirano”.

Importante: Síguenos “EN TUS PROPIAS PALABRAS” todos los miércoles de 16 a 18 horas a través de www.wowmx.tv o  www.astl.tv … 
¡Te esperamos!

Facebook: @RuizRoblesCP22

Twitter: @22Publica

Linkedin: Correduría Pública 22

*Dr. Alejandro Ruiz Robles. Lic en Derecho. Mediador 
privado certificado por el Centro de Justicia Alterna-

tiva del Tribunal Superior de Justicia del D.F. Conferencista en 
temas jurídicos y de negocios, conductor en ASTL.TV (Em-
prender con Valores). Facebook: @RuizRoblesCP22.
Twitter: @22Publica. Linkedin: Correduría Pública 22.
Correo: alejandro.ruiz@ruizrobles.com



*Norma Yolanda Macías Ramos

Es importante aclarar que la Reforma Laboral que fue  publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el primero de mayo 
de 2019,  determinó para su implementación  tres etapas; y  dividió para ello el mapa mexicano por estados.

La primera etapa entró en operaciones el 2020, la segunda en 2021 y la tercera debería de haber entrado desde  el primero de 
mayo del  2022, concluyendo la materialización del nuevo sistema.  

En esta última etapa  están considerados los estados de Sonora, Sinaloa, Chihuahua, Nayarit, Jalisco, Yucatán, Michoacán, Ciudad 
de México, Tamaulipas, Coahuila, Nuevo León y algunos municipios de Durango, entidades que, por su actividad económica e 
industrial generan el mayor número de juicios laborales, el 60% de todos los que se tramitan a nivel nacional. 

El 18 de enero se anunció una nueva fecha para echar a andar la tercera etapa estableciéndose para ello el tres de octubre de 
2022 -en vez del primero de mayo referido párrafos arriba- oficialmente publicado en el Diario Oficial de la Federación el 20 de 
septiembre. Los principales elementos que motivaron la postergación fue  por el alto presupuesto que significa y por el retraso en 
la  operatividad del sistema. 

Los retos para la Secretaría del Trabajo en Sonora

La dependencia  que  más relevancia  tendrá para lograr  los objetivos que se pretenden con   este nuevo modelo laboral  -para su 
vigilancia, implementación, supervisión y promoción de empleos en el Estado- son las Secretarías de Trabajo y Previsión Social de los 
estados del país, las cuales, aparte de realizar su competencia en los procedimientos laborales,  deberá revisar las condiciones del 
lugar en la que desempeña el trabajador, la importancia de inspeccionar el cumplimiento de la NOM-035, referente a prevenir el 
acoso psicológico, acoso laboral o moral, conocido como Mobbing, por parte del patrón o compañeros de trabajo, generando estrés 

El Nuevo Sistema Laboral
en Sonora (III Etapa)

Se postergó la fecha para que se aplique en Sonora el Nuevo Sistema de Justicia Laboral, que augura muchos cambios y, sobre todo, el fin de la ancestral corrupción e ineficiencia en las llamadas 
“cuevas de coyotes” en que se convirtieron las Juntas de Conciliación y Arbitraje que desaparecerán. La Secretaria del Trabajo en el estado, la Mtra. Olga Armida Grijalva Otero tiene ante sí un gran 
reto, pero mayor es su determinación  para enfrentarlo.     
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y deterioro en el rendimiento de su labor (se debe crear un buen ambiente de trabajo, agradable, pacífico), las inspecciones en 
seguridad e higiene (se prevé que las condiciones e instalaciones sean las adecuadas en el área de trabajo para evitar accidentes).

Todo lo anterior es un gran reto y una gran labor a cargo, acá en Sonora, de la Mtra. Olga Armida Grijalva Otero, titular de la 
dependencia en estado. 

Grijalva Otero, refiere que la reforma laboral impedirá la corrupción y extorsión, mediante mecanismos sancionadores para todo 
aquel que se involucre en ilegalidades:  abogados, sindicatos, representantes o las propias autoridades laborales.

Surgen interrogantes

La pregunta aquí es, ¿Cómo evitar nuevas formas de corrupción, por ejemplo las que recibe el trabajador  -amenazas, hostigamiento  
por parte del empleador o de trabajadores incondicionales a sus órdenes,  antes de presentarse al Centro de Conciliación Laboral  a 
presentar su queja o demanda? 

Otra dependencia, también con tareas en la reforma, es la Coordinación Estatal de Protección Civil, en Sonora a cargo de Juan Manuel 
González Alvarado, al requerirse de un plan que asegure las buenas condiciones en cada centro de trabajo, desde simulacros de 
siniestros, construcción adecuada, instalaciones eléctricas, medidas de seguridad en caso de incendios, capacitación en manejo de 
extinguidores, primeros auxilios, entre otros. Protección civil es una dependencia muy activa, pero no alcanza a lograr la revisión a 
todas las empresas para el cumplimiento efectivo de la normatividad. 

Unos de los objetivos del estado, es generar empleos ofreciendo a las empresas facilidades y créditos  accesibles a tasas bajas de 
intereses para su crecimiento, promover e incentivar para que inversionistas extranjeros se instalen en las diferentes localidades, 
procurando la simplificación de trámites en el menor tiempo posible, creando  las condiciones para ello. 

La Secretaria de Economía, por su parte, es la responsable de llevar a cabo todos los programas económicos de crecimiento y 
promoción de los productos tradicionales del estado, cuyo  titular es Armando Villa Orduño.

Importancia del nuevo modelo

Las tres dependencias citadas son de suma importancia ante este nuevo modelo laboral. Si se generan empleos, se mantiene  un 
ambiente laboral sano donde las empresas cumplan con sus obligaciones fiscales ante el IMSS, INFONAVIT, AFORES, SAT; y entonces 
se estaría hablando de una justicia laboral con vista a resultados sobresalientes. De lo contrario solo se estaría cambiando de 
nombre, evitando una carga al gobierno federal y estatal, porque la gestión de justicia laboral  se traslada -con el nuevo sistema- al 
Poder Judicial de la Federación (PJF), al frente de cuyos tribunales laborales estarán 13 jueces (tan solo en Sonora). 

Los Centros de Conciliación Laboral -que continuarán, con nuevas modalidades, a cargo de los gobiernos locales- ocuparán 27 
mediadores, seleccionados de 124 aspirantes inscritos al llamado al examen de evaluación, y dichos  Centros estarán ubicados en 
los municipios de Nogales, San Luis Rio Colorado, Hermosillo, Navojoa, Guaymas, Puerto Peñasco y  Cajeme.

Hay una gran confianza en este Nuevo Sistema Laboral que anuncia una justicia laboral imparcial, conciliadora. Se trata de  un 
modelo viejo a punto de morir y otro de nacer.

Otra cuestión es: ¿qué pasara con los trabajadores cuyos juicios están pendientes de  atenderse?, las Juntas de Conciliación y 
Arbitraje desaparecerán para ser sustituidas por los Centros de Conciliación Laboral, mientras los casos pendientes andarán “del 
tingo al tango”, buscando oficinas para llevar a cabo sus juicios laborales. 

Se espera sancionar por primera vez a las personas que comentan actos ilegales bajo el muevo modelo, pero ¿por qué no aplicarlo 
de igual forma a los juicios rezagados?; ¿cuál será la importancia que darán a los casos más recientes antes del tres de octubre?.  
Aunque exista la nueva ley laboral, se le restara la importancia debida.

Un caso especial

La suscrita conocerá de cerca el caso del Exp.No.1527/22JE1, cuya audiencia se realizará  el once de octubre a las once de la mañana 
en la Junta Especial Número 1, en contra de un Secretario del gobierno actual:  ¿se dará el mismo tratamiento que cualquier otro  
juicio?, veremos  aquí como se aplica la Ley, estando  pendientes del proceso. 

25
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Woo, Una Abogada Extraordinaria

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores

Los prejuicios cierran las puertas de quien los sufre, 
restringen sus oportunidades y aspiraciones para 
sobresalir en un mundo donde las apariencias, tu 

condición física y tu estatus definen tu lugar en la sociedad 
y la vida, por ello, es plausible dar una segunda mirada 
para poder reconocer la valía de las personas para no 
juzgar sin conocer, porque esas personas pueden darnos 
una grata sorpresa.

Woo Young-woo es una chica dentro del espectro 
autista, sin embargo eso no le ha impedido desarrollarse 
escolarmente hasta graduarse como abogada y ser 
reconocida como una de las más importantes de Corea 
del Sur. Ella trabaja en uno de los bufetes de abogados 
más reconocidos del país, sin embargo, aunque ella 
posee alto coeficiente intelectual, de 164, una memoria 
sobresaliente, una creativa forma de pensar y un punto 
de vista que nadie más posee, sus habilidades para 
interactuar con las personas son algo problemáticas.

Aun con sus escasas habilidades interactivas, ella logrará 
cautivar a cada una de las personas que se topan en su 
camino en especial a su compañero Lee Joon-ho, quien 

poco a poco caerá cautivado por 
Woo y su peculiar forma de ser y de 
igual manera ella irá entendiendo 
a las personas gracias al apoyo 
de Lee. Entre ellos se irá desarrollando 
una serie de sentimientos que los hará cercanos y tal vez 
enamorarse…

Una de las series más vistas en la plataforma Netflix, que 
ha enamorado a quien la vea de las aventura de Woo y 
Lee en su paso por el bufete de abogados, además de 
ser reconocida por la comunidad autista debido al gran 
manejo y respeto con el que han hecho visibles a las 
personas dentro del espectro, lo que la hace una excelente 
serie para disfrutar en familia; además de divertir nos 
permite entrar a un mundo y una manera de ver la vida 
muy diferente a lo cotidiano y socialmente aceptado. 

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores. Literata y gestora cultural 
egresada de la Universidad de Sonora. Actualmente editora de la 
revista Nuestros Senderos Coolturales.
Correo electrónico: jimena.mendozaf@gmail.com

CINECINE
Dirección: Roo In-sik. Guión: Moon Ji-won.

Género: Comedia, drama. Origen: Corea del Sur. Año: 2022. 
Reparto: Park Eun-bin, Kang Tae-oh, Kang Ki-young.
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discapacidad está encaminado a lograr la cura, o una mejor adaptación de la persona o un cambio de su conducta, ya sea que se 
trate de una deficiencia física, orgánica o mental.

Esto es un enfoque lineal: una discapacidad se dictamina con un enfoque de limitación de las  habilidades de una persona. Y, a partir  
de ahí, la función médica es rehabilitarlo, lo cual se hace de manera individual si tiene recursos económicos y familiares para ello. O 
si no los tiene, tendrá que esperar meses para obtenerlos  del sector público. Y en ocasiones no se  tiene oportunidad para ello –lo 
cual les consta a tantas personas en espera infinita. 

Como sea,  el tratamiento se centra en corregir o dar la cura del problema que aqueja al adulto mayor, pero al no lograr integrarlo o 
curarlo, esta situación se convierte en afectación familiar y social, en lo cual estamos inmersos y no se ha podido corregir, porque lo 
estamos observando desde un plano individual -lo que le ocurre a una u otra persona- pero no desde un contexto social, en el cual 
es cosa de tiempo para que, por turno, le suceda a todas. 

Seria muy bueno poder observarlo desde diversos perfiles, para poder integrarlos. Veamos: 

Deficiencias: Son limitación en los distintos niveles de dominio en la función corporal; por ejemplo, parálisis o ceguera. 

Limitaciones de la actividad: Son dificultades para realizar actividades; por ejemplo para caminar o comer por sí mismos. 

Restricciones de participación: Son barreras en su mayoría sociales para participar en cualquier ámbito de la vida; por ejemplo, ser 
objeto de discriminación a la hora de conseguir empleo o transporte.

Lo que hacemos es generalizar, pero son aspectos diferentes. Por ejemplo, entre salud “mental y física” se trata de situaciones  que 
pueden provocar disminuciones especificas en la limitación de las actividades.

Las condiciones de salud pueden ser visibles o invisibles, temporales o de largo plazo, estáticas, episódicas o degenerativas, 
dolorosas o sin consecuencias. Al respecto, muchas personas con alguna discapacidad no se consideran a sí mismas como personas 
con mala salud. 

Tenemos que considerar que muchas de estas afecciones se han adquirido paulatinamente y el individuo ha ido acondicionándose 
para seguir en un funcionamiento adecuado, pero  no por ello se 
encuentra discapacitado.

Es muy importante seguir educándonos para poder percibir 
adecuadamente a los adultos, sin discriminarlos por la edad, puesto 
que esto es un evento natural por la vida. Recordemos que, como 
suele decirse:  “como te veo, me vi;  como me ves… te verás”.

*Dra. María Bertha Covarrubias

La primera idea  que se  nos viene a la mente  -a la 
cabeza, como suele decirse- cuando pensamos en un 
adulto, es de discapacidad; y, así,  arbitrariamente lo  

estereotipamos como  una persona no competente para 
tomar las riendas de su vida,  o de poder tomar  la mejor  
elección para sí  mismo.

Así, la perspectiva de discapacidad les quita a las personas la 
posibilidad de hacerse cargo de sus cosas,   por no entender 
el concepto de la naturalidad de que van cambiando, de 
manera natural, sus aptitudes  físicas. Y entonces empieza  el 
uso de bastones, de  andaderas, de sillas de rueda e incluso, 
ya en casos extremos, de las camilla para ser trasladadas. 

Pero lo que, de inicio, limita a una persona son las barreras 
ambientales. Y, ¿cuáles son esas?. Una banqueta mal 
atendida, escalones en las instituciones públicas en vez de 
pendientes de ascenso, no haber autobuses acondicionados 
para traslado para estas personas, y así podríamos enumerar 
infinidad de barreras, como ejemplos, y a las cuales no se 
les brinda atención, y se les resta importancia.

Desde el contexto del enfoque médico, el tratamiento de la 

27

 Valorar Adecuadamente
al Adulto Mayor

*Dra. Ma. Bertha Covarrubias Manrique. Geriatra. Grupo Integral 
de Gerontología, A.C., Grupo Integral de Gerontología I. A.P. 
y Grupo de Neurorehabilitación, S.C. Antonianos 1. Colonia 
Campanario. Cel: 66 22 565722, Casa: 2 174947.
Correo: be.coma@hotmail.com

GERIATRÍA

La edad adulta mayor no es una discapacidad en sí misma -aunque, desde luego, con la edad 
disminuyan las funciones físicas y orgánicas de las personas. El deterioro natural por el transcurso de 
la vida no disminuye el valor de las personas en relación con  aquellas de menos años. Solo es un ciclo 
diferente de la existencia que debe atenderse adecuadamente. 
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*Dr. Raúl Martin Cabañas

Estimadas lectoras/es de su revista Mujer y Poder, gracias 
por recibirnos en este mes víspera de la conmemoración 
a nuestros fieles difuntos, y haciendo un homenaje a los 

recuerdos que nos dejaron tratando de mantenerlos siempre 
vivos dentro del clan  de cada familia. 

Y ¿cómo no recordarlos si es cuando más los extrañamos, 
cuando los recuerdos se convierten en sensaciones que reviven 
su ausencia?. Así lo plasmó Walt Disney en la película Coco: la 
fecha que brinda la oportunidad para seguirlos recordando, 
e inclusive hasta recibirlos nuevamente entre nosotros, y 
compartir las anécdotas de viejos tiempos, la comida y la 
bebida,  pues de no ser así se olvidan y se pierden en el pasado, 
cosa que es común normalmente. Porque, a ver, ¿quién de 
nosotros recuerda el nombre de sus tatarabuelos? Si acaso 
sabremos el de los bisabuelos si se tienen los datos a la mano, 
sí no, no sabremos tampoco quiénes fueron, ni siquiera dónde 
están sus restos, pero es parte normal del proceso en la muerte 
antropológica.

Decíamos, en otra ocasión, que a la muerte podemos 
presentarla de tres formas: la psicológica, que es cuando las 
personas finalmente o por alguna enfermedad ya no quieren 
saber “nada de nadie”, aislándose y no teniendo motivos para 
seguir viviendo, de ahí el nombre de muerte psicológica; 
posteriormente llega el momento final en que también los 
órganos vitales y todas la demás funciones del cuerpo humano  
quieren descansar, y lo hacen; es la  llamada muerte biológica,  
en la cual se presentan las condolencias de esta terrible 
despedida, y es la que social y familiarmente  más nos afecta. 
Pero, como apuntamos arriba, aún los recordaremos, no siendo 
hasta que con el paso de los años en que van cayendo en el  
olvido, y  nos referimos entonces a la  muerte antropológica.

Pero es la muerte biológica, esa pérdida la que nos causa tanto 
dolor, no nada más en el plano emocional sino  quizás en  el 
espiritual. Y en algunos de nosotros, hasta nuestro cuerpo, en 
duelo, sufre en su integridad; duele también “hasta el alma”, 
duelen los recuerdos; pero, sobre todo, duele la ausencia del 
ser querido, esa que nos impide el volver a abrazarlos, besarlos , 
y ¡cómo lo ansiamos en esos días después de su muerte!

De ahí que la palabra duelo provenga del latín antiguo y que  
significa dolor.

Retomando las palabras de nuestro maestro y fundador de 
la ciencia de la tanatología moderna, el Dr. Alfonso Reyes 
Zubiría: “si la  fe es firme en nuestra creencia y religión, damos 
por sentado que el alma de nuestros seres queridos regresan 
a la casa del Padre, un Dios de amor, de bondad; donde no 
les pueden ser cerradas las puertas a ninguno de sus hijos.  
Entonces, si Dios vive en mí, y mi ser querido ahora vive en Dios, 
aquél deja de vivir conmigo para vivir en mí. Y de ahí hasta que 
yo muera seguirá presente”.

Sin embargo, estamos conscientes de que esta despedida del 
mundo de los vivos es traicionera, desagradable, y deja un 
gran espacio lleno de dolor, en que sólo haciendo las tareas 
una por una, día a día, momento a momento, es que podremos 
salir adelante en cierto tiempo. El tiempo, en sí mismo, no cura 
nada: lo importante es invertir ese tiempo en tomar acciones 
para salir adelante.

Paso a paso para recobrar el ánimo

A veces, temporalmente, se pierde el sentido de la vida, sobre 
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TANATOLOGÍA

Preparando la Visita a 
Nuestros Difuntos

*Dr. Raúl Martin Cabañas. Tanatólogo Médico. Funda-
dor y Presidente Honorario de la Asociación Paliativa 
y de Tanatología de Sonora A.C. (APATS A.C.); miembro 

del Grupo Integral de Gerontología A.C. (GIG A.C.) Contacto: 
Face: Raúl Martin Cabañas. Correo: drmartinpain@yahoo.
com WhatsApp: 6629 488475. O a través de la revista Mujer 
y Poder. Contactos: Facebook: apats.mexico.apats /renacer en 
el duelo /raul martin cabañas  /luis fernando carvajal davila

todo en aquellas pérdidas de personas muy allegadas o muy 
dependientes como lo son, por ejemplos, un hijo o la pareja.  
Sin embargo el tanatólogo debe buscar todos los medios para 
dar en el clavo, por así decirlo, dentro de la psique de la persona 
sobreviviente que lo haga reaccionar a su nueva realidad 
y, poco a poco, vaya rehaciendo su vida con la ayuda por 
supuesto, de la familia restante,  siempre que ésta se encuentre 
en la disposición de ayudar

Tanatológicamente se entiende  un periodo de dos  a tres  años 
para poder lograr un alivio del dolor y la superación del duelo.  
Sin embargo, no es regla, pues muchas personas duran muchos  
años o, de hecho,  siempre estarán en duelo, dependiendo de 
quién muere y del tipo de muerte que haya ocurrido, lo que 
llamamos duelo inconcluso o duelo suspendido.

Por ello, de acuerdo a la tradición prehispánica, y que perdura 
hasta nuestros días, es  en los  inicios de noviembre (días uno 
y dos), cuando se da la oportunidad de expresar nuestros 
sentimientos y emociones, de verter  nuestras lágrimas; a veces 
nuestra angustia por radicar fuera de donde se encuentran 
sus sepulturas; y propiciando una serie de eventos que van 
desde los litúrgicos y religiosos hasta los musicales;  y en ciertos 
momentos  no pocas veces, llegar a  la embriaguez como si eso 
nos aliviara del dolor, cosa que, desde luego no es verdad y solo 
confunde los sentimientos.  

Pero, en fin, no nos  resta más que, respetuosamente, enviar 
un abrazo sentido a todos y cada uno de aquellas personas 
que estén en duelo, recordándoles que ante la pérdida de un 
ser querido que conforme a nuestras creencias religiosas, la  
resurrección nos reunirá con nuestros seres amados.  Mientras 
tanto recuerden vivir los que estamos aquí, lo mejor de la vida 
que es, la vida misma.

En la víspera de la conmemoración del Día de los Muertos, el Dr. Raúl Martín Cabañas, 
especialista en tanatología, nos alienta respecto de la importancia de recordar a nuestros 
seres queridos ya fallecidos. “En sus vidas -cita una frase- vivieron con nosotros, hoy, junto a 
Dios padre, viven en nosotros”.  
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VIDA ARMONIOSA

Para vivir  en armonía,  debemos respetar a todas las personas con las que convivimos, no tenemos ninguna razón para meternos en 
sus vidas, y tampoco debemos opinar sobre lo que hacen o dejan de hacer. Si alguien aún muy cercano no desea estar en armonía 
con nosotros simplemente apártense, y que el tiempo se encargue de colocar todo en su lugar.

Esto pareciera ser algo complicado porque las personas quieren cambiar la vida de los demás opinando, y tratando de molestar 
haciéndonos sentir que no somos gratos en sus vidas.

A nosotros no debe afectarnos si nos damos cuenta que no somos gratos o no nos quieren, o no nos aceptan los demás, nosotros 
solo debemos respetarnos y no permitir que sus comentarios y sus apreciaciones sobre nuestras personas nos afecten. 

Cuando nos percatamos de que esto sucede, no nos engañemos, no hay nada que hacer, solo en silencio y sin chistar alejémonos de 
esas personas y dejemos todo conflicto atrás.

No tenemos que encajar a fuerza en la vida de otros, entendamos que cada persona tiene una forma de ser que no tenemos que 
comprender, simplemente respetar y apartarnos; claro está que no entendemos su comportamiento y sentimos que no es armonioso, 
que no es grato y no es agradable. 

Recordemos siempre que si estamos aquí de paso y nuestra obligación es que vivamos en armonía. ¿Para qué conflictuarnos con 
cosas que ni vamos a cambiar, ni son de nuestra incumbencia?.  

Busquemos siempre buena compañía con  personas que siempre nos hagan sentir valorados, que nos den muestras de cariño en 
distintas formas,  y que siempre busquen la manera de darnos un 
lugar en sus vidas, un lugar privilegiado.

Si nosotros aprendemos a vivir en armonía, nuestra vida será 
más saludable, estaremos más contentos y dejaremos atrás 
todo aquello que nos incómoda para buscar estar en plenitud y 
agradecimiento por lo vivido día con día.

 Estamos de Paso…
Vivamos en Armonía

*Adela Gil

Debemos tener siempre en nuestro 
pensamiento que aquí solo estamos 
de paso, y que tarde o temprano 

todos vamos a morir.

Bajo este principio -indiscutible- deberíamos 
pensar entonces que vivir en armonía es 
una de las mejores opciones que tenemos 
principalmente por nuestra salud,  que es la 
que se afecta más cuando nos encontramos 
en desacuerdo con los demás, e incluso con  
nosotros mismos.  

El tener discusiones, genera en nosotros 
un desequilibrio completo, no es bueno 
hacerlo, tratemos de huir de esos momentos 
y dejemos que todo vuelva a su tranquilidad 
cuando en algo no estamos de acuerdo.

Nuestra prioridad debe ser estar felices y 
agradecidos por cada momento vivido de 
nuestra existencia;  los momentos felices se 
esfuman pronto, así que  hay que valorarlos y 
no vivir con la nostalgia de ellos.  

*Adela Gil Rocha. Especialista en el arte milenario del 
Feng Shui e imparte un curso en línea sobre dichos 
conocimientos orientales.
Correo electrónico: mongil2004@yahoo.com.mx

Debemos -por nuestro propio bien y para vivir sanos- aprovechar nuestra Existencia con todo lo que tiene de buena. 
Comprendamos que no es posible cambiar a quienes no nos aceptan y huyamos -como de la peste- de las personas 
desagradables, so pena de convertir nuestras vidas, y la de los nuestros, en un constante desarreglo. 
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*Efemérides Sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez (+)

Como cada mes y desde hace muchos años, con autorización de su familia, divulgamos aquí
las siempre anecdóticas e interesantes efemérides sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez

que extraemos de su tan didáctico, entretenido y útil  libro ¨¿Sabías que…?¨

¿Sabías que...?
El primero de septiembre de 1890 

se instala el Colegio de Sonora 
en el edificio que actualmente 

ocupa en la Avenida Dr. Pesqueira, 
anteriormente Calle Orizaba.

El Colegio de Sonora abrió sus puertas 
a la juventud estudiosa en 1889 en un 
edificio rentado, donde permaneció 
durante ese ciclo escolar. Al año 
siguiente la escuela fue trasladada 
a su nuevo local comprado por el 
Gobierno del Estado.

Fue esta la primera escuela de 
estudios profesionales que hubo en 
Hermosillo, y el programa de estudios comprendía las carreras de tenedor de libros y telegrafista, 
en dos años; agrimensor en tres; profesor de educación primaria en cuatro años y ensayador en 
el mismo período de tiempo.

El edificio fue comprado a la testamentaria de don Celedonio Ortiz, en $16,000 pesos. 

Los primeros directores fueron los profesores Vicente Mora, Carlos Martínez Calleja y el ingeniero 
Felipe Salido.

Por otro lado, el doce de este mismo mes pero del año 1941, el gobernador Anselmo Macías 
Valenzuela colocó la primera piedra de lo que sería el edificio principal de la Universidad de 
Sonora y fue al año siguiente cuando se inauguró el campos de la Alta Casa de Estudios, presidida 

por el general Anselmo Macías Valenzuela, quien declaró la apertura de la Universidad 
de Sonora.

Antigua imagen del Colegio de Sonora, cuando era una de las únicas opciones educativas en Hermosillo.
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Efemérides Femeninas
del Mes de Octubre

HISTORIA

El amigo y maestro, Humberto Tirado, nos envía cada mes las efemérides correspondientes de mujeres destacadas a lo largo de la historia de las 
cuales -y sin perjuicio de la valía de todas ellas- Mujer y Poder hace una selección para nuestros lectores. 

*Mujer y Poder

Día Primero, de 1847.-Natalicio en la ocultista inglesa ANNIE WOOD BESNAT, destacada por su activismo político 
internacional, primero como líder independentista de Irlanda; luego, de la unificación e independencia de Italia; y 
finalmente  de la India, llegando a ocupar la presidencia del Congreso Nacional Indio. 

Doctora en Filosofía y Letras por la Universidad de Beranés (en la India) y estudiosa de Ciencias y de Botánica, fue asistente 
de la escritora Helena Blavatsky y su correctora de estilo en La Doctrina Secreta (textos inspirados en los mahatmas). En 
1902 se inició en la masonería mixta -tras el sisma de la famosa organización y la expulsión de William Judge- sucediendo 
a Henry Olcott, luego de su muerte, en la presidencia de la Sociedad Teosófica, cuya finalidad es fomentar la relación 
fraternal de toda la humanidad sobre la base del vínculo entre la religión, la ciencia y la filosofía. 

Annie condujo las convenciones anuales de la masonería mundial y los ciclos de conferencias que posteriormente 
se convertirían en los más de 330 folletos sobre ocultismo y esoterismo que inspiran a la Orden hasta nuestros días. 
Falleció el 20 de septiembre de 1933, a los 86 años, en la India.

Día 3, de 1953.-Fallece FLORENCE RENA SABÍN (una mujer llena de primicias), estudiosa médica estadunidense y 
pionera de las mujeres en la ciencia, siendo la primer mujer en tener una cátedra de tiempo completo en la Escuela de 
Medicina Johns Hopkins, así como la primera en ser elegida miembro de la Academia Nacional de Ciencias y la primera 
en dirigir un departamento en el Instituto Rockefeller de Investigación Médica.

Día 4, de 1917.-Nació la chilena cantautora, pintora, escultora, bordadora y ceramista considerada una de las folcloristas 
más importantes de América y recopiladora de las tradiciones musicales de su país, VIOLETA PARRA. 

Su labor de búsqueda y compilación, a principios de los 50´s,  quedó plasmada en más de tres mil composiciones reunidas en el libro Cantos 
Folclóricos Chilenos. Solía decir que para ella “la pintura es el punto triste y oscuro de la vida. En ella trato de expresar lo más profundo del ser 
humano. Mientras que la tapicería es la parte alegre de la existencia”.

Empezó a tocar guitarra a los nueve años, y a los doce compuso sus primeras canciones, junto al  trabajo en el campo y ayudar a su familia, cuyos 
miembros salían a cantar en restaurantes, posadas, circos, trenes, campos, pueblos, calles y burdeles para completar el gasto y darse ese gusto. 
Falleció el 5 de febrero de 1967, apenas a sus 50 años de edad. 

De 1944.- Nace ROCÍO DÚRCAL famosa actriz de cine y cantante española desde su adolescencia. Dúrcal 
murió a los 62 años víctima de un inesperado y agresivo cáncer que la acabó apenas en unos meses. Un 
año antes de su muerte recibió el Grammy Latino a la excelencia musical, premio que es otorgado por 
el Consejo Directivo de La Academia Latina de la Grabación a artistas que han realizado contribuciones 
creativas de excepcional importancia artística en el campo de la grabación durante sus carreras.

Considerada como la “reina de las rancheras” (intérprete en los últimos años de su carrera de la inspiración 
de Juan Gabriel), se estima que ha vendido más de 40 millones de discos en todo el mundo -aunque 
algunos medios llevan la cifra a 100 millones-  lo que la convierte junto con Gloria Estefan en una de 
las latinas con más ventas en la historia. Se instituyó en su tierra natal el 11 de noviembre como el Día 
Internacional de Rocío Dúrcal.

Del 2009.-Fallece MERCEDES SOSA, a los 74 años, en Argentina. Conocida como La Negra Sosa o La Voz de 
América, cantante de música tradicional argentina admirada reconocida en América, Europa, Israel y Asia 

Oriental y considerada la mayor exponente del folclore de su patria  así como una de las principales e infaltables cantantes de música popular 
de Latinoamérica. 

Una de sus frases: “Lo peor que le puede pasar a uno es no creer en nada. Quien no cree en nada se vuelve extranjero de la vida”.

Día 6, de 1565.-Natalicio de la francesa MARIE DE GOURNAY, escritora, traductora, poeta y filósofa de los siglos XVI y XVII. Es autora del vanguardista 
libro Igualdad de los hombres y las mujeres y varios más donde argumenta acerca de las causas de la desigualdad de género y los mecanismos de 
desautorización femenina. 

Por su obra está considerada como una de las precursoras más anticipadas del feminismo. Ávida lectora, a pesar de la falta de recursos logró 
estudiar latín y griego, física, geometría e historia de manera autodidacta.  

Publicó, en 1622 su obra sobre la igualdad de hombres y mujeres, en las que defendía que las mujeres y los hombres sólo se diferencian físicamente, 
y que si las mujeres no estaban capacitadas para abordar cuestiones como la ciencia,  la filosofía o la política era simplemente porque se les había 
vetado el acceso al conocimiento.

Los movimientos feministas de finales del siglo XX recuperaron su figura y lograron que fuera reconocida no sólo como “hija adoptiva” de Montaigne 
sino por el valor de su propia obra. Falleció el 13 de julio de 1645, a los 80 años.

Pilar de la ideología teosófica según la cual existen entre nosotros seres especialmente evolucionados para dirigir al mundo, Annie Wood, participó en la crianza y educación de uno de ellos, Jiddu Khrishnumurti.  

Recordamos el natalicio de la actriz y cantante 
española Rocío Dúrcal, una de las latinas con más 
ventas de discos en todo el mundo y mexicana por 
adopción. 
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De 1989.-Fallece BETTE DAVIS, a los 81 años, en Francia. Brillante actriz estadounidense hito del cine, televisión y teatro. Se destacó por su fluidez 
al interpretar inolvidablemente a personajes antipáticos y reconocida por sus actuaciones en filmes melodramáticos, históricos y ocasionalmente 
de comedia, aunque sus mayores éxitos ocurrieron en dramas románticos. 

Fue nominada al Oscar en una docena de ocasiones, ganándolo como mejor actriz en Jezabel (1938) y 
Peligrosa (de 1935), amén de recibir un sinfín de galardones internacionales. Fue la primera, para 1962 
en recibir tal cúmulo de nominaciones, solo superada posteriormente por un puñado de artistas. 

Dato curioso: el año 2000 el cineasta Steven Spielberg compró en una subasta, en casi un millón de 
dólares los dos premios de Hollywood de Bette, reincorporando las estatuillas a la Academia de las 
Artes.

De 1997.-Fallece ELIZABETH BISHOP, a los 86 años, en EU y laureada poetisa distinguida con el Premio 
Pulitzer en 1956. Durante su estancia en Brasil se interesó por las lenguas y literaturas de América 
Latina, traduciendo las obras de muchos poetas al inglés, entre los que destacan el mexicano 
Octavio Paz (Premio Nobel del Literaura), y los suramericanos Joao Cabral de Melo Neto y Carlos 
Drummond de Andrade. 

Día 9, de 1950.-Después de la II Guerra Mundial la mayoría de los conflictos en el mundo ha sido internos, y 
el arma de elección en esas guerras han sido con demasiada frecuencia las minas terrestres hasta el punto de 
que hoy en día nos encontramos con decenas de millones de ellas contaminando unos 70 países de todo el 
mundo.  

Ante esa realidad, la maestra estadunidense y activista de los derechos humanos, JODY WILLIAMS, nacida 
en 1950 se dispuso a trabajar a favor de la prohibición de esas armas, así como para el retiro de todas las 
minas plantadas a nivel mundial y cuyo persistente quehacer y por sus resultados (constituyéndose la 
formulación de la Convención Internacional por la Prohibición de Minas Antipersonales, tratado que se firmó 
en Ottawa, Canadá en 1997. Aunque algunos  países, incluyendo los EU., se abstuvieron), le valieron en 1997 el 
Premio Nobel de la Paz.

Anteriormente realizó un excepcional trabajo humanitario en diversos países de centro y suramérica sumidos 
en sus guerras fraticidas particularmente en los años 80´s y 90´s.

Día 11, de 1817.-En la etapa del movimiento insurgente en nuestro país, MARÍA TEODORA BOCANEGRA 
MENDOZA hija de acomodados españoles pero simpatizante con la causa independentista fue enviada a 
Pátzcuaro con el propósito de ayudar a la toma de la ciudad por parte de los rebeldes. Pero fue descubierta y 

luego hecha prisionera por el ejército realista. Sometida a tortura para que delatara a otros participantes de la guerrilla, ella  se negó siempre a dar 
información a los realistas; y finalmente fue enjuiciada y encontrada culpable de traición. 

Fue sentenciada a muerte y  fusilada un 11 de octubre de 1817, en la Plaza de San Agustín en la Villa de Pátzcuaro, en el estado de Michoacán. Es una 
más de nuestra heroínas poco conocidas.

Día 13, de 1925.- “En política, si quieres que se diga algo, pídeselo a un hombre. Si quieres que se 
haga algo, pídeselo a una mujer”.  Esta frase es autoría de MARGARET THATCHER, nacida ese día y 
año  en Inglaterra.

Thatcher, política apodada la Dama de Hierro, ejerció como primera ministra del Reino Unido desde 
1979 a 1990, siendo la persona en ese cargo por mayor tiempo durante el siglo XX, y la única mujer 
que ha ocupado este puesto en su país. 

Fue una firme opositora a la Unión Soviética, e implementó una serie de políticas desregulatorias 
en el sector financiero y la flexibilización en el mercado laboral, la privatización de empresas 
públicas y la reducción del poder de los sindicatos, todas ellas antipopulares -pero necesarias- 
que le valieron una fuerte oposición, hasta que rindieron frutos y la recuperación económica 
y la victoria en la Guerra de Malvinas de 1982 le brindaron un aumento en su popularidad y su 
reelección en 1983. Y nuevamente para un tercer mandato en 1987, que no pudo concluir por 
un impuesto al pueblo y por sus puntos de vista sobre la Comunidad Europea renunció al cargo 
oficial y al liderazgo de su partido. Falleció el 8 de abril de 2013, a los 88 años.

Día 15, de 1935.-Recordamos el nacimiento de MARÍA TERESA MIRABAL, en República Dominicana. 

Fue una de las hermanas asesinadas por el dictador dominicano Rafael Leónidas Trujillo. Su indignación por la tiranía 
la llevó a ser una de las mujeres que en enero de 1959 confabularon  para sentar las bases de lo que más tarde 
sería el Movimiento Revolucionario 14 de Junio con el que se derrocaría posteriormente a la dictadura. Graduada 
en matemáticas, el 22 de enero de 1960, ella y su hermana Minerva fueron detenidas y llevadas a La Cuarenta, una 
infame cárcel de tortura, liberadas posteriormente y reaprehendidas y condenadas a prisión fueron dejadas en 
libertad el 18 de agosto de 1960, solo para el 25 de Noviembre ser emboscadas y asesinadas a golpes por agentes 
del servicio de inteligencia militar. Clara en sus planteamientos, María Teresa aseguraba que en la lucha “quizá lo que 
tenemos más cerca es la muerte, pero esa idea no me amedrenta: seguiremos luchando por lo justo”. 

Día 22, de 2005.-Falleció la norteamericana ROSA PARKS, a los 92 años. Rosa se convirtió en un ícono  del movimiento 
en pro de los derechos civiles a lo largo de la historia, luego de  haberse negado a cederle el asiento a un blanco y 
moverse a la parte trasera del autobús en el sur de E.U.,  en 1955, como lo establecía la legislación de entonces y 
según se lo ordenó el conductor del bus, quien al negarse detuvo la marcha y llamó a la policía.

Por tal acción acabó en la cárcel, lo que se cita frecuentemente como la chispa del movimiento, y se la reconoce 
como «la primera dama de los derechos civiles». Nació el 4 de febrero de 1913, en EU.

Día 31, de 1984.-Deceso de INDIRA GANDHI, a los 67 años, en la India. Ella comenzó su ascenso político como la 
aliada más cercana y allegada de su padre, tras cuya muerte logró transformar su papel de ser miembro ornamental 
de la élite política a ser la más poderosa líder de su país  durante décadas a través de su popularidad en las masas y 
su parentesco y filiación con la Dinastía Nehru. Nació 19 de noviembre de 1917, en India.

Conocida por su enérgica política económica y militar se le llamó la Dama de Hierro, pero así fue como la primera ministra Margaret Thatcher logró el repunte del bienestar en Inglaterra.

Jody Williams dejó su vida de hippie para dedicarse a salvar a miles de personas de morir o quedar mutiladas y que le valió el Premio Nobel de la Paz. 

Rosa Parks fue llevada a prisión por 
negarse a cederle su asiento a un 
blanco durante la discriminación 
racial en el sur de los Estados Unidos. 
Con ese acto se desató el movimiento 
por los derechos civiles en su país. 

La legendaria actriz melodramática estadunidense de origen francés, Bette Davis, fue la primera, en 1962, en alcanzar doce nominaciones al Oscar, ganando dos y apenas superada después por un puñado de actrices. 
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Recibimos las siguientes cartas que 
resumimos y les damos respuesta:

ESTIMADO SR. VIDALES: 

Siempre que lavo mi automóvil resulta que llueve, y 

entonces mi esfuerzo fue inútil, y se ensucia de nuevo. 

Pero ¿cómo saber que va a llover, o no, para entonces 

lavar  mi auto o no hacerlo, sobre todo si los pronósticos 

del tiempo fallan tan frecuentemente?

                       Atte. Meteoróloga aficionada

Querida Meteoróloga aficionada:

Si, como lo asegura, siempre que lava su auto llueve, 

entonces tiene Usted una maravillosa solución para 

provocar la lluvia que la hará millonaria. Vaya de 

inmediato a la oficina del gobierno que busca cómo 

resolver el problema de la sequía y demuéstreles ahí 

mismo lo  efectivo de su  fórmula -no como esas otras 

recetas inútiles  de los rituales indígenas al dios Tláloc, o 

de querer hacer llover bombardeando a la nubes con el 

costoso  yoduro de plata.  

ESTIMADO SR. VIDALES: 
No entiendo por qué quien afirma ser inocente huye de la justicia si, como dice el dicho -y el presidente López Obrador- “quien nada debe, nada teme”, y entonces lo correcto sería  entregarse y que, entonces, todo se aclare ¿verdad?

                                  Atte.Estudiante de Derecho 
Querido Estudiante de Derecho: 
Primero, le recomiendo que trunque su carrera de abogado y se dedique a otra cosa. En México las autoridades le pueden “cargar el muertito” a quien sea -sobre todo el gobierno si Usted es de la oposición. Así que aunque Usted nada deba, pero lo anden buscando, mejor huya para evitar ser un inocente más en prisión “preventiva”; sin olvidar la sentencia bíblica de que, en este mundo, muy seguido pagan los justos por los pecadores. No me dé  las gracias por el consejo, todavía. 

ESTIMADO SR. VIDALES: 

Una señora murió de un infarto, según esto, por 

la impresión que le produjo el sismo del pasado 

-y fatídico, por repetitivo- 19 de septiembre en la 

CDMX. Pero ¿es posible que le haya sucedido  ese 

extremo  efecto  colateral?  
Atte. Incrédula

Querida Incrédula: 

Por supuesto , y aun mucho más: nos reportan que el 

acta de defunción de un sujeto enfermo de enfisema 

pulmonar, determinó como causa de su muerte la  

adicción al tabaco,  aunque  falleció atropellado…

pero al cruzar imprudentemente la calle en su apuro 

por comprar cigarrillos en la tienda de enfrente.   

ESTIMADO SR. VIDALES: 
Soy mesera de un concurrido restaurante, y atiendo  a personas de todo tipo, desde las agradables hasta los insufribles, pasando por los galanes y demás, pero todavía no entiendo qué clientes me dejarán más propina para atenderlos mejor. Ayúdeme Usted, por favor,  para diferenciarlos. 

Atte. Mesera Ambiciosa 
Querida Mesera Ambiciosa: 
Primero recuerde que el cliente que menos consume,  es el que se queja más y, por ende, el que dejará menos propina, e ignórelo. Usted ubique a quien está invitando a los demás, y dedíquese a él. Como no queriendo la cosa, halague el color de su corbata, de su peinado y demás, y se hará rica. 

ESTIMADO SR. VIDALES: 
Pagué, por anticipado, la mitad del costo de un fin de semana en Acapulco, pero en el camino me enteré que habría mal tiempo y que las playas estarían cerradas, y entonces dudo entre regresarme, y perder el abono, o seguir adelante, ¿qué haría Usted que, según esto, todo lo sabe?

Atte. Vacacionista
Querido Vacacionista: 
Tiene Usted  dos opciones: regresarse y perder el costo del anticipo, o seguir adelante y pagar el resto para  quedarse viendo en la TV del cuarto del hotel lo mismo que estuviera viendo en su casa. 

ESTIMADO SR. VIDALES: 

Soy conductora de la app Uber y todo el día circulo 

por las calles para ganarme el sustento, pero no 

soporto que los automovilistas sean tan obtusos 

para conducir que, donde sea, entorpecen el 

tráfico y pierdo horas de trabajo detenida en las 

vialidades. No creo que Usted ni nadie tenga la 

solución, pero, por su fama de atinado, igual le 

preguntó ¿qué puedo hacer?

                                Atte. Conductora

Querida Conductora:

Es muy fácil: entremétase  siempre cuando los 

autos en los cruceros vayan despacio y quienes, 

ni modo, detendrán su marcha. Con la práctica 

Usted podrá lograrlotambién en vialidades más 

rápidas y saldrá airoso, con todo y los enfrenones 

seguidos de las mentadas a su progenitora. Guíese 

por el hecho -obligado- de que así como los autos 

tienen acelerador, también cuentan con frenos y con 

volante para sacarle la vuelta a Usted.     

ESTIMADO SR. VIDALES: 
Luego del más reciente  sismo en la CDMX, ahora resulta que, en realidad, nos dicen los expertos, los terremotos ya no se diferencian en trepidatorios y oscilatorios, como nos enseñaron en la escuela, porque hay un sinfín de variantes. Pero entonces ¿qué hacer en realidad cuando tiemble el suelo?

Atte. Aprendíz de Vulcanólogo
Querido Aprendíz de Vulcanólogo: 
Olvídese de los expertos: si al temblar la tierra Usted brinca, el sismo fue trepidatorio; y si Usted se tambalea -y no se encuentra en estado de ebriedad-es oscilatorio. No hay más. 

ESTIMADO SR. VIDALES: 

Durante mucho tiempo se consideró, primero  que  

el mar, y después que  el espacio eran  barreras  que 

evitaban ir más allá de sus límites, pero ambos retos 

ya han sido vencidos. Entonces ¿qué seguirá para la 

osadía  de la  Humanidad?
                                     Atte. Futurista

Querida Futurista: 

Quedarse en casa y disfrutar de la más grande 

travesía que existe, con solo mirar al cielo: la tierra es  

un increíble vehículo espacial -y muy especial en el 

Universo- en que  viajamos todos los días  alrededor 

del sol, y junto con él, a una velocidad vertiginosa   

nos  damos una vuelta por  la Vía Láctea; y, además, 

la luna nos visita cada noche. Y todo eso es gratis: 

¿qué más queremos?
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EUROPA 2022: LAS VAGANCIAS DE NATALIA

Directora de Mujer y Poder
en Viaje por Europa

Nuestra Directora General, Natalia Vidales de Bitterlin, se encuentra en un recorrido de 45 dias por varios paises 
de Europa, entre ellos Francia, Alemania, Italia y Croacia -desde donde nos ha mandado fotos, videos y reportajes 
sobre temas y lugares históricos, así como los mejores paisajes de esos destinos para compartirlos con nuestros 
lectores y que hemos estado publicando en nuestro portal y de los cuales aquí presentamos un sumario. 
El viaje inició en Francia, nación de los antepasados de su esposo, el Arq. Jean Loup Bittterlin, empresario 
turístico de Ensenada, Baja California, donde radican, y concluirá en Croacia, donde asistirán a la Convención 
Internacional Club-Skal en que se reunirán hoteleros y del gremio restaurantero y de servicios  turísticos de todo 
el mundo.
Disfrute Usted aquí de las crónicas de este viaje y de las fotos ¡que fotos! de Natalia en lo que, hasta hoy, son las  
vagancias más extendidas que ha realizado; y las cuales han sido muy gratamente recibidas y omentadas por 
sus lectores, parientes y allegados. Desde acá le deseamos la mejor de las suertes en su tour  que, especialmente, 
titulamos “Europa 2022: Las Vagancia de Natalia”.


